
С  19 марта:  
Анимационные приключения  –

«Монстры против пришельцев».
Продолжаем показ:

Боевик / исторический фильм / драма  
– «Тайна Чингис Хаана»; 

комедия  – 
«Любовь в большом городе»;

Комедия  для  всей семьи  – 
«Марли и я».

В клубе  «Засада»   
 По будням  с 12-00 до 15-00 – 

комплексные обеды 
Внимание! Акция!

Каждому,  отобедавшему  в баре «За-
сада» с 12.00  до 15.00,  предоставляется 

скидка в кино – 50%! На любой сеанс!
 Разнообразное меню, 

 внимательное обслуживание
 С 19.00 – вашему вниманию уютная 

атмосфера клуба
 По выходным и праздничным дням 

разнообразные вечерние шоу-программы!
Каждый вечер: ☺ конкурсы и призы!         

☺ Музыка на любой вкус! 
☺ Гоу- команда «Zasada»!

27 марта – бард-кафе! 
Билеты в кассе! Количество 

мест ограничено!
По телефону 6-84-77 вы можете уточ-

нить любую информацию,  а также забро-
нировать билет на удобное 

для вас время!!!

САЗ противостоит кризису Стр. 3 В Черемушках «Заря» занялась   

Стр. 7
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Лиц. №7 от 06.02.2004г.,  выдана Министерством культуры РХ
Лиц. Г965712 от 11.06.2004г.,  выдана Госкомитетом по торговле 

и бытовому  обслуживанию населения РХ

 диалог со Службой занятости    Стр. 4-5  

Продажа и ремонт мобильных 
телефонов.

Торгово-сервисный центр “Ягуар”
Дом быта,  1 этаж,  налево.
Тел. 8-923-399-8909               (Лицензировано)

В 10.00 кресло спикера парла-
мента Хакасии занял и.о. пред-
седателя Избиркома Республи-
ки Хакасия Владимир Губин. 
Он огласил результаты выборов 
и провел первую часть заседа-
ния. На сессии присутствовали: 
Председатель Правительства 
Хакасии Виктор Зимин,  глав-
ный федеральный инспектор 
в Хакасии Виктор Чернышев и 
сенатор Совета Федерации от 
Правительства Хакасии Вален-
тина Петренко.

В парламентский зал в этот 
день пришли 72 из 75  депута-
тов. В новый состав парламен-
та вошли 35 новых и 40 прежних  
депутатов,  12 кресел в Верхов-
ном Совете заняли женщины.

Первым,  чья кандидатура 
была выдвинута на голосо-
вание,  стал депутат ВС РХ,  
председатель Федерации про-
фсоюзов Хакасии Федор Гера-
симов. Его избрали руководи-
телем секретариата сессии ВС 
РХ. Именно он сообщил парла-
ментариям,  что полномочным 
представителем Правительства 
Хакасии в законодательном 
органе республики назначена 
Лариса Карамчакова (новый 
председатель Государствен-
ного правового комитета РХ,  
бывший министр юстиции РХ и 
начальник управления Минис-
терства юстиции РФ по РХ). 

Одним из главных моментов 
сессии стало избрание предсе-
дателя парламента. И вновь на 
эту должность была предложена 

кандидатура Владимира Шты-
гашева. За него отдали свои го-
лоса 70 из 72 присутствующих. 
Поблагодарив парламентариев,  
Владимир Штыгашев сказал: «Я 
призываю вас к конструктивной 
ответственной работе на благо 
жителей Хакасии и Российской 
Федерации. Нам надо обеспе-
чить теснейшее сотрудничест-
во с Правительством Хакасии. 
Цель у нас одна – осуществлять 
задачи,  поставленные перед 
нами народом,  который дове-
рил нам это высокое место во 
власти». 

После этого депутаты боль-
шинством голосов в очеред-
ной раз одобрили кандидатуру 
Юрия Шпигальских на мес-
то заместителя Председателя 
Верховного Совета республики. 

В нынешнем парламенте из 
75  депутатов 55 – единороссы. 
Четыре года назад их было 29. 
Депутатскую фракцию партии 
«Единая Россия» в ВС РХ до-
верено возглавлять Владими-
ру Штыгашеву. Владимир Кер-
женцев по-прежнему стоит во 
главе  депутатов-коммунистов,  
их семь человек. Во фракции 
ЛДПР,  возглавляемой Валери-
ем Старостиным,  пять  депута-
тов. Во фракции «Справедли-
вая Россия»,  которой руководит 
Николай Дудко,  четыре депу-
тата. Лидер партии «Патриоты 
России» Геннадий Семигин воз-
главил фракцию,  состоящую из  
трех человек.

Уже под председательством 

вновь избранного спикера депу-
таты проголосовали за состав 
президиума парламента,  в ко-
торый вошли: председатель ВС 
РХ Владимир Штыгашев; пред-
седатель комитета ВС РХ по 
законодательству,  законности 
и правопорядку Светлана Мо-
гилина; председатель комитета 
ВС РХ по бюджету,  финансам,  
налогам и ценам Сергей Кома-
ров; председатель комитета ВС 
РХ по промышленности,  стро-
ительству,  транспорту,  связи и 
экономической политике Генна-
дий Цыпышев; председатель 
комитета ВС РХ по аграрной 
политике Владимир Кержен-
цев; председатель комитета 
ВС РХ по культуре,  образова-
нию и науке Лариса Карпова; 
председатель комитета ВС РХ 
по здравоохранению и социаль-
ной политике Николай Михеев; 
председатель комитета ВС РХ 
по местному самоуправлению,  
общественным объединениям и 
межнациональным отношениям 
Михаил Саражаков;  предсе-
датель комитета ВС РХ по эко-
логии и природопользованию 
Вилли Шмидт; председатель 
мандатной комиссии ВС РХ 
по депутатской этике Михаил 
Мелкомуков; председатель ко-
миссии ВС РХ по регламенту 
Валерий Старостин.

Затем Владимир Штыгашев 
предложил депутатам переизб-
рать Евгения Серебренникова 
на очередной срок в качестве 
члена Совета Федерации от 

Верховного Совета Хакасии. И 
вновь большинство парламен-
тариев проголосовало «за». 

Депутаты ВС РХ от г. Саяно-
горска вошли в следующие пос-
тоянные комиссии ВС РХ: коми-
тет по конституционному зако-
нодательству,  государственно-
му строительству,  законности и 
правопорядку – Любовь Кузь-
минкина; комитет по бюджету 
и налоговой политике – Антон 
Савченко и Игорь Чунчель; 
комитет по экономической по-
литике,  промышленности,  
строительству,  транспорту и 
связи – Евгений Никитин,  Ва-
лерий Келин,  Николай Дудко; 
комитет по аграрной политике,  
продовольствию и землеполь-
зованию – Валерий Левицкий,  
Игорь Федоров; комитет по 
культуре,  образованию и науке 
– Александр Ивакин; комитет 
по здравоохранению и социаль-
ной политике – Владимир Мак-
симов,  Надежда Петрова; ко-
митет по экологии,  природным 
ресурсам и природопользова-
нию – Геннадий Гаманович.

Перед тем как объявить 
об окончании работы первой 
сессии,  Владимир Штыга-
шев зачитал телеграмму,  в 
которой спикер Совета Феде-
рации Сергей Миронов поз-
дравил новый состав парла-
мента Хакасии с избранием и 
началом работы. 

Следующая сессия Верхов-
ного Совета Хакасии V созы-
ва назначена на 20 марта.

I сессия ВС Республики Хакасия

Владимир Штыгашев: 

12 марта Хакасский парламент избрал Председателя 
Верховного Совета. И вновь,  уже в пятый раз,  им стал 
опытный и авторитетный депутат Владимир Штыгашев

Пластиковые окна, 
стеклопакеты 

от производителя
ул. Шушенская,  8 тел. 2-93-89

Акционерам 
ОАО «РусГидро»

Открытое акционерное общество 
«РусГидро» (прежнее наименование 
ОАО «ГидроОГК») напоминает о необ-
ходимости поддержания актуальнос-
ти персональных данных акционеров 
в реестре ОАО «РусГидро».

В соответствии с п.6 Положения о 
ведении реестра владельцев именных 
ценных бумаг (утверждено постанов-
лением ФКЦБ России от 02.10.1997г. 
№27),  зарегистрированные лица обя-
заны предоставлять регистратору ин-
формацию об изменении персональных 
данных в реестре зарегистрированных 
лиц; в случае непредставления зарегис-
трированными лицами информации об 
изменении персональных данных или 
представления ими неполной или не-
достоверной информации об изменении 
указанных данных,  регистратор не не-
сет ответственности за причиненные в 
связи с этим убытки. 

Для обеспечения возможности реали-
зации акционерами своих прав убеди-
тельно просим акционеров актуализи-
ровать персональные данные в реестре 
акционеров ОАО «РусГидро»,  для чего 
необходимо обратиться в ближайший 
филиал или трансфер-агентскую орга-
низацию регистратора ОАО «ЦМД». 

Информацию о реквизитах ОАО 
«ЦМД»,  а также его филиалов и транс-
фер-агентов можно получить:

- на официальном сайте ОАО «ЦМД» 
http://www.mcd.ru; 
-  по телефону «горячей линии» 

для акционеров ОАО «РусГидро»:  8-
800-555-99-97 (бесплатно для звонящего).

ОАО “РусГидро”

К сведению

«Я призываю вас
 к конструктивной работе»

ЛИЦ. ГС-6-54-01-27-0-1902017195-003625-1

Пенсионеры: социальное самочувствие
Стр. 8-9
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Материалы подготовили  Лариса МАЗУНИНА,  пресс-служба администрации,  ИА “Хакасия“

Отчетное собрание

Совету ветеранов 
СШ ГЭС - пять лет

Объединение пенсионеров - бывших ра-
ботников СШ ГЭС - насчитывает почти пять-
сот человек. 

Совсем скоро,  24 апреля,  исполнится пять лет деятель-
ности совета ветеранов,  которым все это время руководит 
Виктор Трофимов. Он собрал вокруг себя инициативную и 
авторитетную группу,  осуществляющую постоянную связь 
между ветеранами и руководством филиала. 

Прошедшее общее собрание по достоинству оценило 
работу общественников и единогласно проголосовало за 
продолжение деятельности совета в том же составе.

 

Отдел опеки и попечительства г. Саяно-
горска доводит до сведения саяногорцев,  
что в нашем городе остался без попечения 
родителей 17-летний Андрей. Юноша желает 
проживать в семье. 

Всем желающим принять участие в судьбе Анд-
рея (взять в приемную семью,  под опеку) предла-
гаем обратиться за консультацией в орган опеки и 
попечительства,  который находится в здании адми-
нистрации города по адресу: Советский микрорайон,  
д. №1,  кабинет №107,  телефон: 2-41-28.

Дадим тепло и ласку 
детям,  оставшимся 
без попечения родителей

Участие

Долги коммунальщиков 
ставят под угрозу тепло-
снабжение жителей Южно-
го микрорайона.

Энергетики Хакасэнерго напо-
ловину ограничили подачу тепла 
Саяногорскому МУП «Тепловые 
сети». Коммунальщики с декабря 
прошлого года не рассчитывают-
ся с энергетиками за полученное 
тепло. Общий долг «Тепловых 
сетей» перед «Хакасэнерго» со-
ставляет почти полтора милли-
она рублей.

Долги МУП «Тепловые сети» 
ставят под угрозу теплоснабжение 

жилых домов одного из районов 
города,  подключенных к элект-
рокотельной Саянских электри-
ческих сетей Хакасэнерго. Элек-
трокотельная,  построенная для 
обеспечения собственных нужд 
Саяногорского РЭС,  в течение 
нескольких лет отапливает и рас-
положенный в южной части города 
частный сектор. Теплоснабжаю-
щее предприятие объясняет свои 
долги перед Хакасэнерго общей 
тяжелой ситуацией,  сложившейся 
с абонентскими платежами. 

Ограничение проводится в соот-
ветствии со всеми требованиями к 
принятию этой непопулярной меры.

Готовимся к празднику

С Новым годом, Хакасия
Саяногорская делегация из 60 человек, которую возгла-

вит Леонид Быков, примет участие в театрализованном 
обряде встречи хакасского Нового года Чыл-Пазы.

Город металлургов и энергетиков будет представлен во всех четырех 
номинациях. К конкурсу «А ну-ка, молодежь!» подготовились артисты 
Дворца культуры «Визит». В программе их визитной карточки  - хакас-
ский танец и обряд поклонения Верхним духам. 

В национальной юрте, оберегом которой станет снежный барс, будут 
выставлены предметы старины, собранные краеведами по селам Бей-
ского района. Это чугунки, медный самовар 1905 года выпуска, медные 
тазы, казан, кожаные седла, старинные доски для стирки белья, овчин-
ная шуба, сапоги, платье и рубаха. Для гостей саяногорцы приготовят 
семь хакасских блюд. 

По традиции, саяногорцы желают участникам добра, плодородия, 
пополнения семей и достойных потомков.

Проблема

Не самые добросовестные 
потребители

Оздоровление

Малютки плавают 
в «Малютке»

После ремонта начал работать бассейн 
для младенцев Саяногорской детской поли-
клиники имени Л.Д. Ганичевой. 

Средства на обновление кафеля и замену  сантехни-
ческого оборудования «Малютки» выделены из городс-
кого бюджета. С момента сдачи больницы в эксплуата-
цию это первый ремонт помещения. 

Саяногорская детская  поликлиника - единственное в 
Хакасии детское лечебное учреждение,  располагающее 
купальнями для малышей и подростков. В детском бас-
сейне лечебно-оздоровительные и профилактические 
процедуры получают малютки в возрасте от месяца до 
года. Ежедневно инструкторы по плаванию принимают 
по пять малышей. Дети постарше поправляют здоровье 
и осваивают навыки плавания во втором бассейне.

Саяногорский алюмини-
евый завод РУСАЛа полу-
чил партию учебных посо-
бий для профессиональ-
ной подготовки анодчиков,  
электролизников и литей-
щиков цветных металлов.

Всего на САЗ поступило 210 
учебников для рабочих электро-
лизного и литейного производств. 
Ими обеспечены все предприятия 
РУСАЛа в рамках программы по 
совершенствованию системы про-
фессионального обучения. Цель 
программы – сделать обучение 
рабочим профессиям современ-
ным,  быстрым и эффективным. 
Сегодня это особенно  важно,  так 
как качество  выполняемых  ра-

бочими  операций  является важ-
ным фактором снижения себесто-
имости.

Над созданием пособий труди-
лась группа высококвалифициро-
ванных специалистов – предста-
вителей различных предприятий 
компании. Трое из них – работни-
ки отдела развития и подготовки 
персонала САЗа. В результате 
многомесячной работы подго-
товлены уникальные для алю-
миниевой отрасли универсаль-
ные пособия и рабочие тетради 
с практическими заданиями. И 
то,  и другое учитывает применя-
емые на заводах современные 
производственные технологии и 
позволяет рабочим полноценно 
использовать возможности само-
подготовки и саморазвития.

Производство

Пишут учебники сами

Коллектив филиала ОАО «РусГидро» 
- «Саяно-Шушенская ГЭС имени П.С. 
Непорожнего» застрахован филиалом 
ОАО «РОСНО» - «Хакасия РОСНО». 

Стоимость договоров добровольного медицин-
ского страхования,  заключенных в рамках реали-
зации программы страховой защиты ОАО «Рус-
Гидро»,  составила 4 млн 935 тыс. рублей,  дого-
воры страхования работников Саяно-Шушенской 
ГЭС от несчастных случаев и болезней обошлись 
компании в 171 тыс. рублей. По программе доб-
ровольного медицинского страхования,  включа-
ющей амбулаторно-поликлиническое обслужива-
ние,  стоматологическую и стационарную помощь,  
застрахованы 458 работников Саяно-Шушенской 
ГЭС. Все они теперь могут обслуживаться в ле-
чебных учреждениях не только Хакасии,  но и 
Красноярска и Новосибирска.

- Заключение договоров добровольного меди-
цинского страхования - существенная корпора-
тивная поддержка,  позволяющая каждому члену 
коллектива Саяно-Шушенской ГЭС иметь допол-
нительную возможность получения квалифициро-
ванной медицинской помощи,  - считает директор 
филиала ОАО «РусГидро» - «Саяно-Шушенская 
ГЭС имени П.С. Непорожнего» Николай Неволько.

Корпоративная 
поддержка

Страхование

Сессия

Единовременное посо-
бие беременной жене во-
еннослужащего,  прохо-
дящего военную службу 
по призыву

 Право на пособие имеет 
женщина,  срок беременности 
которой составляет не менее 
180 дней. Размер пособия с 
учетом районного коэффици-
ента и индексации – 19 747 
рублей. 

Документы для оформле-
ния:

- заявление о назначении 
пособия;

- копия свидетельства о за-
ключении брака;

- справка из женской кон-
сультации;

- справка из воинской части 
о прохождении мужем воен-
ной службы по призыву (с ука-
занием срока службы).

Ежемесячное пособие 
на ребенка военнослужа-
щего,  проходящего воен-
ную службу по призыву

 
Право на пособие имеют 

мать ребенка военнослужащего 
или опекун,  фактически осу-
ществляющие уход. Пособие 
выплачивается со дня рожде-
ния ребенка,  но не ранее дня 
начала отцом ребенка военной 
службы по призыву. Выплата 
прекращается по достижении 
ребенком военнослужащего,  
проходящего военную службу по 
призыву,  возраста трех лет,  но 
не позднее дня окончания отцом 
такого ребенка военной службы 
по призыву. Размер ежемесячно-
го пособия - 8463 рубля.

Документы для оформления: 
- заявление о назначении по-

собия;
- копия свидетельства о 

рождении ребенка;
- копия свидетельства о за-

ключении брака;
- справка из воинской части 

о прохождении мужем воен-
ной службы по призыву (с ука-
занием срока службы);

- в случае наличия соответс-
твующих оснований - копия сви-
детельства о смерти матери,  
выписка из  решения об уста-
новлении над ребенком опеки,  
копия вступившего в силу  ре-
шения суда,  копия заключения 
учреждения здравоохранения.

Прием документов осу-
ществляется в УСПН г. Са-
яногорска,  каб. №№21,  22. 
Телефон для справок: 2-30-58.

Татьяна СОСНИНА, 
старший специалист 
отдела по проблемам 
семьи,  назначению и 

выплате детских пособий

Из первых уст Служи,  солдат,  спокойно
Управление социальной поддержки населения муниципального образования 
город Саяногорск производит выплату пособий женам военнослужащих,  

проходящих военную службу по призыву после 31 декабря 2007 года

Уважаемые депутаты 
Саяногорского городского Совета  

депутатов третьего созыва и избиратели 
города Саяногорска! 

Доводим до вашего сведения,  что 25 марта  в 
10.00 в большом зале администрации г. Саяно-
горска (третий этаж) состоится заседание 14-й 
сессии Саяногорского городского Совета  депута-
тов третьего созыва. 

В проект повестки дня включены следующие 
вопросы:

1. О внесении изменений в приложение к реше-
нию Саяногорского городского Совета  депутатов 
от  24.12.2008г. №241 «О принятии Методики рас-
чета годовой арендной платы за пользование объ-
ектами муниципальной собственности в муници-
пальном образовании г. Саяногорск на 2009 год».

2. О внесении дополнений в решение Саяногор-
ского городского Совета  депутатов от 15.11.2007г. 
№74 «О самовольных переустройствах и (или) 
перепланировках жилых помещений». 

3. О признании полномочий депутата Саяногорс-
кого городского Совета  депутатов третьего созыва.

4. О досрочном прекращении полномочий  де-
путатов Саяногорского городского Совета  депу-
татов третьего созыва и др. 

5. Разное.
Владимир ГАЛКИН, 

Председатель Саяногорского городского 
Совета  депутатов

26 марта в 10.00 в большом зале администра-
ции г. Саяногорска будет проводиться бесплатный 
семинар на тему: «Молодежный бизнес и перс-
пективы развития в Республике Хакасия».

Семинар проводит кандидат экономических 
наук,  директор ООО «Консультационная служба 
«Налоги Бизнес Право» Елена Александровна 
Макарова. Справки по телефону: (39042) 2-16-47.

Внимание

Управление социальной поддержки 
населения с 16 марта по 1 апреля про-
водит акцию «Протяни руку помощи».
На учете в УСПН состоят 1520 семей с детьми,  

признанных официально малообеспеченными. 
Половина из них находится на грани нищеты. 
Многие семьи испытывают сложности с обеспече-
нием предметами первой необходимости,  одеж-
дой,  обувью,  продуктами питания.

К участию в акции приглашаются состоятель-
ные граждане города,  предприниматели и просто 
сочувствующие люди.

Адрес УСПН: г. Саяногорск,  4-31,  каби-
неты №№18, 19. 

Контактные телефоны: 2-77-72; 78-2-68.

Участие
«Протяни руку помощи»

 * **
Городской отдел образования напоминает,  что 

комплектация первых классов на новый учебный 
год проводится до 1 апреля. Просьба к родителям 
будущих первоклассников записать детей в шко-
лы по месту жительства своевременно.      

СДЕЛАйтЕ ПРививКУ
В муниципальных аптеках города, поселков 

Майна и Черемушки имеется в наличии вакцина 
«Энцевир» для вакцинации населения против 
клещевого энцефалита.

Вакцина продается без рецепта как отдельным 
гражданам, так и организациям. С условиями ее 
хранения и транспортировки можно ознакомить-
ся у работников аптек.
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Юбилей

- Каким был для САЗа 2008 год: 
трудным,  успешным,  богатым 
на какие-то достижения?

- И трудным и успешным, были 
и достижения. САЗ выпустил 537,4 
тысячи тонн товарного алюминия. 
Это наш рекорд. По многим пози-
циям показываем лучшие в РУСА-
Ле результаты. Так,  долю выпуска 
товарной продукции с высокой до-
бавленной стоимостью довели до 
уровня более 92%. Из-за падения 
спроса на металл в ближайшие 
годы никто не достигнет этого по-
казателя. Производительность 
труда увеличили до 222 тонн на 
человека. Сократили уровень бра-
ка,  производственного травматиз-
ма. Снизили расход фтора,  кокса,  
анодов на единицу продукции,  
значит,  уменьшились и удельные 
выбросы. Средняя зарплата в про-
шлом году выросла почти до 27 
тысяч рублей. В начале года она 
была чуть больше 25 тысяч.

- Когда для завода,  РУСАЛа 
начался кризис? Как это случи-
лось? Ваше видение?

- Конец 2008 года для всех рос-
сийских предприятий алюминиевой 
отрасли прошел под знаком разру-
шения спроса на фоне глобально-
го экономического спада. Начался 
кризис незаметно - как какая-то 
локальная проблема американ-
ской ипотеки,  а потом,  подобно 
цунами,  пошатнул всю мировую 
банковскую систему,  финансо-
вые рынки,  реальную экономику 
- промышленные предприятия. 
Насколько знаю,  объем промыш-
ленного производства в России в 
январе 2009 года по сравнению с 
соответствующим периодом 2008 
года снизился на 19%! 

 Заметив негативные тенденции 
в мировой экономике,  РУСАЛ и 
наш завод  с февраля 2008 года 
начали решительно сокращать 
издержки. Хотя четко видимых 
оснований для кризиса тогда не 
наблюдали даже эксперты – цена 
на алюминий росла. Обвал цен 
случился в августе 2008 года. И 
не закончился. Некоторые экспер-
ты считают,  что нынешние 1300 
долларов за тонну – еще не дно 
падения.  80% нашей продукции 
идет на экспорт. Потребители - 
автомобильная промышленность,  
строительство,  авиационная про-
мышленность - замерли. Выпуска-
емая нами продукция оказалась 
невостребованной,  складские 
запасы начали стремительно рас-
ти,  а цена на алюминий - столь 
же стремительно падать. Запасы 
алюминия на Лондонской бирже 
металлов выросли до рекордных 
уровней и составляют сегодня око-
ло 5 млн тонн. По прогнозам,  тя-
желая ситуация на мировом рынке 
алюминия продлится от 12 до 18 
месяцев. Есть и более пессимис-
тические прогнозы. 

- Какое «лекарство» от кри-
зиса вы приняли?

- Горькое. Но единственно воз-

можное. Называется оп-ти-ми-
за-ция. Основные составляющие 
себестоимости алюминия – это за-
траты на глинозем,  электроэнер-
гию,  железную дорогу и персонал. 
По каждой из позиций и работали. 

По бизнес-плану 2009 года объ-
ем продукции САЗа будет снижен 
примерно на 15 тысяч тонн. Рас-
сматривали разные варианты вы-
полнения этой задачи. Один из них 
- отключение 30 электролизеров. 
Это дало бы необходимое сни-
жение объема производства. Но 
любая отключенная ванна в шун-
тированном состоянии расходует 
электроэнергию,  то есть приносит 
убытки. Поэтому выбрали другой 
путь – снизили силу тока.

- Раньше вы поднимали силу 
тока. Это шаг назад?

-  Нам пришлось вернуться на 
прежние позиции. Это вынужден-
ный шаг. Осмысленный. Сегодня 
металл не нужен рынку,  значит,  
нет смысла поднимать силу тока. 
Мы уже снизили ее  на сериях в 
среднем до 250 килоампер с 255. 
Это позволило сократить расход 
на тонну произведенного металла: 
электроэнергии – на 160 киловатт-
часов,  анодов – на пять килограм-
мов,  фтора - на один килограмм. 

- В сокращении расходов 
участвуют все цеха?

-  Исходя из плана завода на 2009 
год,  были скорректированы планы 
всех производств и дирекций. Каж-
дое подразделение разработало 
программу действий по снижению 
себестоимости продукции. Все про-
изводства переходят на более де-
шевое материально-техническое 
обеспечение. Приоритет отдается 
отечественным материалам. Это 
дешевле. Считаем каждый подо-
рожавший доллар. Производство 
электродов снизило расход кокса 
за счет вовлечения в переработку 
до 24% возвратов огарков. Литей-
ное - изменило номенклатуру про-
дукции в соответствии с требовани-
ями потребителей. 

- В себестоимости алюми-
ния до трети составляют за-
траты на электроэнергию. С 
энергетиками  удается дого-
вориться?

-  Особенно сложно договари-
ваться с поставщиками о снижении 
цен на электроэнергию. В январе 
и феврале мы оплачивали потреб-
ленную энергетическую мощность 
по прямому договору с «РусГид-
ро». В марте не получилось дейс-
твовать по этой схеме,  но плани-
руем к ней вернуться в апреле. Мы 
стремимся к заключению прямых 
договоров с СШ ГЭС.

В результате переговоров, в марте 
этого года затраты на электроэнер-
гию в расчете на тонну алюминия  
нами снижены на 10% по сравнению 
с  декабрем 2008 года. В результате 
заключения прямых договоров с пос-
тавщиками электроэнергии ожидаем 
снижения тарифов,  начиная с апре-
ля,  примерно на 20-25%. 

- Энергетики идут вам на-
встречу?

-  Если мы остановим произ-
водство,  то плохо будет и нам,  
и энергетикам,  и всем. Во время 
кризиса как раз и проявляется 
мудрость,  ответственность пар-
тнеров,  руководителей. В этом 
году в Хакасии пошла тенденция 
сокращения потребления электро-
энергии,  потому что повсеместно 
останавливается производство.  
Партнером надо дорожить. Уметь 
находить компромисс.

- Похоже,  умение договари-
ваться становится одним из 
важнейших качеств,  необходи-
мых современному руководи-
телю? 

-  Конечно. Большое внимание 
уделяем снижению затрат на собс-
твенное материально-техническое 
обеспечение. В результате перего-
воров с поставщиками,  которые 
постоянно проводим,  удалось по-
лучить скидки на различные ТМЦ 
в размере от 5 до 40%,  отсрочки 
оплаты от 2 до 6 месяцев,  а также 
дисконта на полученные товары 
от 20 до 40% от их первоначаль-
ной стоимости. Работа в данном 
направлении продолжается. Глав-
ным приоритетом на данном этапе 
для нас является переход на более 
дешевые товары-заменители,  оп-
тимизация транспортных расходов 
на доставку,  снижение складских 
запасов и неликвидов. 

Значительную составляющую в 
себестоимости нашей продукции 
занимают затраты на ремонты. 
Неудивительно,  что временно 
пришлось отказаться от некоторых 
видов дорогостоящих ремонтов 
оборудования.  Многие подрядчи-
ки относятся к этому с понимани-
ем,  поэтому снижают свои рас-
ценки. Где-то корректируем объ-
емы выполняемых работ. В марте 
ожидаем сокращения стоимости 
услуг сторонних организаций в два 

раза от уровня 2008 года.
- Со всеми удается догово-

риться?
-  Очень сложно идут перегово-

ры с китайскими производителями,  
поднимающими цену на прокален-
ный кокс. В России его дефицит. 
Пытаемся найти взаимопонима-
ние или других поставщиков с 
более приемлемыми ценами. Од-
нако второй вариант требует изме-
нения технологии. При этом новые 
партнеры не могут стопроцентно 
обеспечить наши потребности.

- Говорят,  затраты на слу-
жебный транспорт на САЗе со-
кращены чуть ли не до нуля.

-  Оптимизируем и транспор-
тные расходы. Стараемся мак-
симально перейти на перевозку 
продукции в контейнерах. Это об-
ходится дешевле,  чем в вагонах. 
Подготовили документы и сейчас 

ждем раз решения на открытие 
станции Камышта «по парагра-
фу»,  а не по «телеграмме». Это 
экономия. Увеличиваем долю от-
правки продукции в вагонах собс-
твенников. Это тоже экономия. 
Оптимизировали схему и процесс 
доставки персонала на завод и с 
завода. В течение первого квар-
тала этого года примерно на треть 
сократим затраты по администра-
тивно-хозяйственной деятельнос-
ти: на информационные и консуль-
тационные услуги,  автотранспорт. 
Где-то минимизировали,  а где-то 
уже полностью исключили коман-
дировочные,  представительские 
расходы,  протокольное обслужи-
вание,  а также другие затраты,  
непосредственно не влияющие на 
производственный процесс.

- Кризис не только разруша-
ет,  но и учит. Вы согласны с 
этим утверждением?

-   Кризис – это повод критически 
взглянуть на бизнес. Переосмыс-
лить привычное. Например,  у нас 
всегда были штрафы за простой 
вагонов. Считали,  что ничего не-
льзя изменить. Но перед коммер-
ческой дирекцией была поставле-
на задача,  и она смогла за полго-
да добиться снижения штрафов в 
шесть раз! На 22 процента умень-
шены запасы ТМЦ на складах. И 
так по каждой дирекции. Прове-
дены,  так сказать,  тотальная оп-
тимизация и экономия. Работа в 
этом направлении продолжается.

Совместно с Алюминиевым ди-
визионом и партнерами из компа-
нии «РУС Инжиниринг» рассмат-
риваем различные варианты по 
переводу производства на более 
дешевые виды основного сырья 
(преимущественно отечественно-
го производства,  без ухудшения 
качества производимой продук-
ции). Как видно,  у кризиса есть и 
позитивные стороны. 

- Какая позиция руководства 

предприятия по отношению к 
персоналу в кризисной ситуации?

- Несмотря на всю сложность си-
туации на рынке алюминия,  завод 
не допускал задержек заработной 
платы и серьезных сокращений 
трудового коллектива. Оптимиза-
ция была. Дирекция по персона-
лу по согласованию с трудовым 
коллективом сократила затраты 
на соцпрограммы по сравнению с 
третьим кварталом 2008 года на 
30%. Нам пришлось отказаться от 
некоторых видов дополнительных 
социальных выплат и программ. 
Замечу,  что сократили лишь про-
граммы,  превышающие соцгаран-
тии,  закрепленные законодатель-
но. В то же время,  положенное по 
закону бесплатное медицинское 
обслуживание по полисам ОМС 
коллектив завода будет получать 
по-прежнему. Сегодня главное - 
сохранить производство и персо-
нал. Именно поэтому мы вынужде-
ны были отказаться от поддержки 
социальных,  культурных,  спор-
тивных проектов в регионе. Не 
можем сейчас это себе позволить. 
Нет средств. Свернули спонсорс-
кую,  благотворительную помощь. 
Предполагаем,  что  данные меры 
приняты только на период кризиса. 
Как в дружной семье - сократили 
все,  что можно сократить, оставив 
деньги только на выживание.

Мы не сидим сложа руки - завод 
подал заявку на участие в феде-
ральной программе по снижению 
уровня социальной напряженности 
в регионе. Намерены участвовать 
в трех направлениях: «Переобуче-
ние сотрудников, находящихся под 
угрозой высвобождения»,  «Орга-
низация общественных работ»,  
«Организация стажировок».

- Когда все резервы будут 
исчерпаны,  не придется  умень-
шить зарплату персонала?

- Не исключаю. Все будет зави-
сеть от цены на алюминий и мини-
мизации издержек.

- Как рабочие воспринимают 
все эти… сложности?

- C пониманием. Многие от-
слеживают ситуацию на рынке 
алюминия,  в промышленности,  
экономике страны. Я регулярно 
встречаюсь с рабочими. Рассказы-
ваю,  объясняю. Эту работу ведут 
и все наши руководители. Многие 
рабочие активно участвуют в про-
граммах и выдвигают реальные 
предложения по сокращению из-
держек,  затрат на своем рабочем 
месте. Это очень важно и часто 
они сразу принимаются в работу.

Конечная цель нашей работы 
по сокращению издержек,  себес-
тоимости – сохранить производс-
тво и высокопрофессиональный 
персонал.  

Беседовал 
Владимир ШУЛЕКИН

САЗ противостоит кризису
Что конкрет-

но САЗ может 
противопос -
тавить кризи-
су? Об этом – 
в интервью с 
управляющим 
д и р е к то р ом 
Саяногорско-
го алюмини-
евого завода 
РУСАЛа Евге-
нием Никити-
ным. 

Кризисы приходят и уходят. Следом за ними идет подъем. 
Металлурги стремятся быть к этому готовыми
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Президента обяжут 
отчитаться о доходах

Президент РФ Дмитрий Медведев объ-
явил о подготовке Указа,  согласно которо-
му ежегодно отчитываться о доходах будут 
обязаны все госслужащие,  в том числе 
Президент. 

Согласно Указу,  отчитываться о доходах также 
обяжут членов семей всех чиновников. Выступая 
на заседании Совета при Президенте по борьбе с 
коррупцией,  Медведев объявил,  что ежегодные 
отчеты  Главы государства должны стимулировать 
на раскрытие информации о доходах других госслу-
жащих. По словам Президента,  во времена финан-
сового кризиса борьба с коррупцией приобретает 
особую важность. 

Прожиточный минимум снизился

В России вступило в силу постановление 
правительства,  устанавливающее новый 
прожиточный минимум на душу населения.

В целом по стране прожиточный минимум отныне 
равен 4, 630 тыс. рублей,  для трудоспособного на-
селения — 5, 017 тыс. руб.,  для пенсионеров — 3, 
660 тыс. руб.,  для детей — 4, 418 тыс. руб.

Предыдущий прожиточный минимум составлял 4, 
646 тыс. руб. в месяц на душу населения,  то есть 
был на 16 рублей выше.

По оценке Федеральной службы государственной 
статистики (Росстат), в прошлом году инфляция в 
России составляла 13,3%. В январе 2009 года рост 
цен,  согласно официальным данным,  достиг 2,4%. 
По данному показателю Россия стала одним из ли-
деров в Европе,  опережают ее только три страны — 
Литва (2,6%),  Украина (2,9%) и Белоруссия (4,1%).

Пассажиры будут 
ездить по-новому

Правительство утвердило новые прави-
ла перевозок пассажиров и багажа на авто-
бусах,  троллейбусах,  трамваях и в такси. 

Теперь не будет нормы,  которая запрещает бо-
лее чем 20-минутный интервал между автобусами 
на одном маршруте. 

- Это ограничение носило декларативный харак-
тер,  поскольку федеральным законодательством 
ответственность местных органов власти за несоб-
людение установленного требования не предусмот-
рена,  - пояснили в Минтрансе РФ. 

Регулярные перевозки и график движения нераз-
делимы,  поэтому расписание,  как норма,  в прави-
лах оставлено и его нужно составлять для каждого 
пункта на маршруте с обязательными остановками. 
Для удобства пассажиров необходимо вывешивать 
его на остановочных пунктах. 

Маршрутки теперь относятся не к разряду так-
си,  а к регулярному общественному транспорту,  
где также есть маршрут,  фиксированная стоимость 
проезда и ответственность перед пассажиром.

Обладателю билета дано право на бесплатное поль-
зование залами ожидания и туалетами автовокзала. 

Ипотечные кредиты
 выдают 15 банков

Финансовый кризис привел к катастро-
фическому уменьшению числа банков,  вы-
дающих ипотечные кредиты. 

По данным Ассоциации строителей России,  начи-
ная с третьего квартала 2008 года,  в России сфор-
мировалась устойчивая тенденция сокращения 
объемов ипотечного кредитования. К настоящему 
моменту количество банков - участников ипотечно-
го рынка - сократилось из-за следствий экономичес-
кого кризиса почти в 20 раз. Ипотечные программы 
сохранили лишь 15 банков. При этом 80 процентов 
объема ипотечного кредитования приходится на 
долю пяти крупнейших,  в основном,  государствен-
ных банков. 

Помощник Президента РФ Аркадий Дворкович 
заявил,  что для снижения ставок по ипотеке го-
сударство планирует оказывать дополнительную 
финансовую поддержку Агентству по ипотечному 
жилищному кредитованию и системообразующим 
банкам,  в первую очередь,  Сбербанку и ВТБ 24. 
По словам помощника Президента,  главная цель 
господдержки - снижение ставки по ипотечным кре-
дитам до доступного уровня - ниже 15 процентов. 
“Сегодняшняя ставка - 18 или даже 20% - для боль-
шинства недоступна. Чтобы ипотека была доступ-
на хотя бы для 15% граждан,  ставка должна  быть 
ниже 15%“,  - подчеркнул он. 

Новости России Диалог со Службой занятости
Время вновь потребовало от человека мобильности 

 Позвонила на днях в одно из круп-
ных предприятий по поводу подготовки 
к празднику Весны и Труда:

- Наверное,  будете участвовать в го-
родских мероприятиях? 

- У нас,  возможно,  будет только кон-
курс водителей,  если,  конечно,  к тому 
времени они останутся.     

В любое время дня в коридорах 
Службы занятости теперь многолюдно. 
Давно уже для оперативности введе-
на должность диспетчера. Перешагнул 
порог - огороженная кабина,  перед 
окошечком которой людской ручеек: 
консультируются,  получают и сдают до-
кументы… 

За дверью с надписью «приемная» 
секретарь (как можно подумать). Так-то 
это так,  да Наталья Милашина – ве-
дущий инспектор. Работает в Службе 
занятости с 1993 года,  обязанности ее 
лучше и не перечислять,  подготовка на 
уровне юриста-делопроизводителя. 

- Мне бы побеседовать с кем-нибудь,  
кто у вас  сейчас тут,  – кивнула я в сто-
рону коридора со снующими туда-сюда 
людьми,  призвав на помощь Наталью 
Викторовну. 

Мы вышли и объявили просьбу побе-
седовать с корреспондентом. Ответом 
было молчание. О своих жизненных пе-
рипетиях народ предпочитал не распро-
страняться. На мои индивидуальные 
предложения следовали отказы. Зрело-
го возраста гражданин был прямолине-
ен: «Знаю я вас,  все равно наврете». 
«Погодите,  я сейчас»,  - обронила Ната-
лья. Вскоре передо мной предстал мо-
лодой человек,  «добытый» в коридоре. 

Александру 21 год,  учится на треть-
ем курсе юридического факультета ХГУ. 
Сокращен с должности консультанта 
магазина промышленных товаров. За-
регистрирован в качестве безработного,  
пришел отмечаться. Стаж работы пол-
тора года,  практики юриста нет,  устро-

иться по будущей специ-
альности не получается. 
Ближайшая жизненная 
цель – получить какую-
либо работу,  доучиться. 
Не против окончить лю-
бые курсы,  иметь вре-
менную работу,  несмот-

ря на размер зарплаты.
- Какая минимальная зарплата устро-

ила бы вас?    
- Тринадцать тысяч. 
Сергей,  32 года,  общий трудовой 

стаж – 15 лет. Имеет специальности: 
«плотник-бетонщик»,  «электрогазо-
сварщик»,  «стропальщик»,  «слесарь-
наладчик канатно-кресельной дороги»,  
«помощник оператора системы искус-
ственного снегообразования». По двум 
последним специальностям вакансий 
нигде не оказалось. «Они всех подняли,  
пока ставили на учет,  - нигде нет». Се-
мья – три человека,  супруга работает. 
Минимальная зарплата,  которой он был 
бы удовлетворен,  - 10-15 тысяч рублей. 
Без работы около полугода. Надеется,  
что подходящая все-таки подвернется. 
В Службу занятости делает не первый 
заход. Регистрировался как безработ-
ный,  но вакантное место всегда нахо-
дил сам. «Конечно,  всегда жалко рабо-
ту потерять,  но всякое бывает». 

Ольга,  трудовой стаж 30 лет,  живет в 
Черемушках. Устроили бы 15 тысяч руб-
лей зарплаты. 

- На 10 тысяч пойдете?
- А кто бы за 10 тысяч отказался? 

Предлагают работу на 3-5 тысяч – почти 
прожиточный минимум. 

Ольга считает,  что в городе должен 
строиться какой-нибудь перерабатыва-
ющий завод,  в частности,  по ведомству 
Саяногорского алюминиевого. Консуль-
тирует меня по сумме пособия: «Как они 
(то есть Служба занятости) объяснили 
– 4900 рублей плюс районный коэффи-
циент. Кто был сокращен или уволен по 
собственному желанию и имеет стаж,  
будет получать эту сумму. Но как таково-
го,  этого нет. Я думаю,  люди,  которые 
уволились по собственному желанию,  
получат свое пособие по минимальной 
зарплате. А те,  которые ушли с пред-

приятий по сокращению в прошлом году,  
получат пособие в зависимости от сред-
ней зарплаты – у кого какая средняя 
была,  позволяющая войти в эти 4900. 
Если средняя была 6000 рублей,  то они 
в первый месяц получат 75%,  во второй 
– 60%,  в третий – 45% от средней. В 
конечном итоге у них после года учета в 
Службе занятости пособие по безрабо-
тице доходит до 3000 рублей». 

Аудитория внимательно вслушивает-
ся в наш разговор. Надеясь,  что специ-
алисты Службы занятости прокоммен-
тируют услышанный «рассказ»,  загля-
дываю в кабинет ведущего инспектора 
Натальи Штыковой. Отворив дверь,  
понимаю,  что попала в самый пико-
вый момент. Посетительница кабинета 
возмущается до слез и никак не хочет 
согласиться с полученным ответом,  что 
пособие,  которое ей «светит»,  будет 
минимальным. 

- Отработав 30 лет на производстве 
и уволившись по сокращению штатов,  я 
могу получать только минимальное по-
собие? 

- Если бы вы были уволены из орга-
низации…

- А это что? Не организация? Та же 
работа! Я стояла на бирже раньше – все 
было без эксцессов! 

Похоже,  посетительница кабинета 
сделала для себя большое открытие. Да,  
30 лет она исполняла фактически одни и 
те же обязанности. Однако в результате 
«реформирования» оказалась работаю-
щей  у предпринимателя – физического 
лица и,  в соответствии с законом,  не мо-
жет претендовать на пособие,  начисля-
ющееся от средней заработной платы. 

От безработицы бегом,  а она – пере-
дом. Мой знакомый художник уволился,  
поскольку получил согласие быть при-
нятым в другую организацию. В резуль-
тате – там не взяли,  отсюда ушел. 

Правовая грамота стала актуальной.                    
***

Переключу внимание читателей на 
консультации специалистов Службы 
занятости по вопросам,  на которые у 
опрошенных оказались противоречи-
вые точки зрения. Что на самом деле 
гласит закон?  

От нее бегом,  она – передомБезработица

Переиначенная пословица о беде,  сваливающейся по-
рой на человека,  вполне годится для сегодняшнего дня,  
в котором угроза безработицы стала для многих реаль-
ным вариантом ухудшения жизненной ситуации.

Пособие и стаж
- Раньше время нахождения в Служ-

бе занятости в качестве безработного 
засчитывалось в общий трудовой стаж. 
А как сейчас?

- В соответствии 
со статьей 28 «Га-
рантии социальной 
поддержки безра-
ботных»  Закона 
«О занятости насе-
ления»,  время,  в 
течение которого 
гражданин в уста-
новленном законом 
порядке получал 
пособие по безработице,  стипендию,  при-
нимал участие в оплачиваемых обществен-
ных работах,  время,  необходимое для 
переезда по направлению органов Службы 
занятости в другую местность для трудоус-
тройства,  не прерывает трудового стажа. 
Для установления трудовых пенсий этот пе-
риод учитывается в страховой стаж.

Ольга ГЛУШКО, 
начальник отдела 

трудоустройства и программ 
занятости    

- По этому вопросу 
есть разъяснение,  полу-
ченное Государственным 
комитетом по занятости 
населения РХ из Право-
вого управления феде-
ральной службы по тру-
ду и занятости (Роструд): 
«Граждане,  расторгнув-
шие трудовой договор с 
работодателем – физи-
ческим лицом,  не могут 
быть отнесены к катего-
рии граждан,  уволенных 
из организаций». Далее 
указывается,  что при 
определении размера 
пособия по безработице 
лицам данной категории 
«необходимо руководс-
твоваться положением 
пункта 2 статьи 30,  пун-
кта 1 статьи 34 Закона 

Российской Федерации 
«О занятости населения 
в Российской Федерации 
(Закон «О занятости…»). 
Из них следует,  что по-
собие должно быть ми-
нимальным. 

В части 4 статьи 20 
Трудового кодекса РФ 
приведена формулиров-
ка термина «работода-
тель»,  в соответствии с 
которой «работодатель 

– физическое лицо либо 
юридическое (органи-
зация),  вступившее в 
трудовые отношения с 
работником». Исходя 
из смысла формулиров-
ки термина,  «работо-
датель» под понятием 
«организация»,  следует 
иметь в виду понятие 
«юридическое лицо». 
Отсюда следует уже 
сказанное. К категории 
граждан,  уволенных из 
организаций,  не отно-
сятся уволенные рабо-
тодателем – физическим 
лицом,  и упомянутая 
статья 34 регламентиру-
ет правила определения 
суммы пособия по без-
работице как минималь-
ное. 

Наталья 
ШТЫКОВА, 

ведущий 
инспектор Службы 

занятости

Вопрос-ответ

Почему пособие - минимальное? 
- Работодатель - физическое лицо - уволил по 

сокращению штатов. Почему в этом случае по-
собие по безработице устанавливается в мини-
мальном размере?
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Избран председатель 
Избирательной комиссии Хакасии
На заседании Избирательной комиссии 

Республики Хакасия,  которой предстоя-
ло избрать  председателя Избирательной 
комиссии,  присутствовали заместитель 
председателя Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации Ле-
онид Ивлев и председатель Верховного 
Совета Республики Хакасия Владимир 
Штыгашев.

 ЦИК России предложила кандидатуру Александ-
ра Владимировича Чуманина,  члена ИК РХ,  замес-
тителя начальника отдела Аппарата ЦИК России. 
Члены республиканского Избиркома поддержали 
предложенную кандидатуру единогласно. 

Помощь из бюджета – 
только тяжелобольным

В республике зарегистрировано около 
60 тысяч региональных льготников. В 
этом году их число увеличилось за счет 
федеральных льготников,  отказавших-
ся от пакета соцуслуг в пользу денежной 
компенсации.

С начала года региональные льготники в Хакасии 
испытывают трудности с лекарствами. Обязанности 
по обеспечению таких граждан льготными лекарс-
твами перекладываются на регионы. В этом году 
Министерство здравоохранения РХ планирует пот-
ратить на обеспечение региональных льготников 60 
млн руб.,  но этих средств недостаточно. 

В первом квартале 2009 года Минздрав смог заку-
пить медикаменты только для онкологических боль-
ных,  страдающих сахарным диабетом и некоторых 
других категорий тяжелобольных льготников. Предпо-
лагалось,  что остальные смогут получать лекарства,  
оставшиеся с прошлого года,  но запасов надолго не 
хватило. В ближайшее время планируется провести 
аукцион по закупке лекарств на второй квартал. Воз-
можно,  это позволит разрядить ситуацию.

ХТИ будет готовить металлургов

В этом году Хакасский технический инс-
титут - филиал СФУ планирует начать на-
бор на бакалавриат по направлению «ме-
таллургия». 

По окончании обучения выпускникам будет при-
сваиваться квалификация “бакалавр техники и тех-
нологии”. Выпускать их будет кафедра машин и тех-
нологии литейного производства.

Руководство вуза рассчитывает,  что специалисты 
этого направления в республике будут востребова-
ны на металлургических предприятиях Саяногорска 
и Сорска. Пока планируется набрать одну группу - 
15 бюджетных мест. Для поступления на это направ-
ление необходимо будет сдать ЕГЭ по математике 
и русскому языку,  а также (по выбору абитуриента) 
Единый госэкзамен по физике или информатике. 

Если ребенок детсадовец

На социальную поддержку мам и пап,  чьи 
дети посещают детские сады,  из республикан-
ского бюджета будет направлено 2, 6 млн руб.,  
объем субсидий из федерального бюджета со-
ставит 49, 2 млн руб.

Впервые часть расходов на оплату детских са-
дов государство начало компенсировать в 2007 
году в рамках федеральной демографической 
программы. В 2008-ом эта мера социальной под-
держки коснулась более 14, 5 тысячи ребят до-
школьного возраста. 

В настоящее время компенсация родительской 
платы выплачивается из расчета: на первого ребен-
ка - 20% внесенной родительской платы,  второго 
- 50,  третьего и последующих детей – 70%. 

Автомобилистам 
не стоит беспокоиться

В Хакасии нет предпосылок для роста 
цен на бензин. Более того,  специалисты 
прогнозируют,  что топливо может даже не-
много подешеветь. 

Буквально на прошлой неделе оптовые поставщи-
ки топлива снизили цены. Таким образом,  бензин по 
сравнению с январем-февралем заметно подешевел.

 Сейчас бензин марки АИ-80 можно купить в 
среднем по цене 15 руб. 70 коп.  за литр,  стоимость 
АИ-92 - 17 руб. 30 коп.,  АИ-95 - 21 руб. 30 коп.

Новости Хакасии

 Для безработных,  со-
стоящих в Центре заня-
тости населения на уче-
те и желающих освоить 
основы предпринима-
тельской деятельности,  
возможно обучение на 
курсах «Предпринима-
тель». 

Экономический кризис 
привел к серьезным измене-
ниям на рынке труда,  осо-
бенно для женщин. Многие 
потеряли работу,  а значит,  и 
гарантированный заработок. 
Теперь им приходится вновь 
стоять перед выбором жиз-
ненного пути и,  быть может,  
отдать предпочтение пред-
принимательской деятель-
ности. Предпринимательс-
тво не делится на женское и 
мужское,  но женщины-пред-

приниматели отличаются со-
циальной ответственностью 
и сферой ценностей. Если 
сравнить,  то для женщин 
сфера ценностей выстраива-
ется так: работа,  семья,  ма-

териальная обеспеченность,  
любовь,  уверенность в себе,  
активная жизнь,  здоровье,  
свобода. А у мужчин: уверен-
ность в себе,  работа,  семья,  
материальная обеспечен-
ность,  свобода,  любовь,  ак-
тивная жизнь,  здоровье.

 Женщины с их коммуни-
кабельностью,  эмоциональ-
ной ориентацией на клиен-
та,  умением устанавливать 
доверительные отношения,  

нежеланием одерживать 
победу любой ценой имеют 
преимущество перед муж-
чинами в реализации кор-
поративных задач.

Если на большинство ут-
верждений ниже публикуемо-
го мини-теста вы дали поло-
жительный ответ,  у вас есть 
шансы для успеха в предпри-
нимательстве.

Ирина ВЕДУНОК, 
профконсультант

К сведению Ваш выбор,  женщины
Центр занятости населения Саяногорска реализует адресную программу «Женское 
предпринимательство»,  по которой проводит бесплатное консультирование по 

вопросам самозанятости,  а также организовывает занятия клуба ищущих работу

У вас четкий личный и профессиональный план.
* Вы уверены в себе.
* Вы постоянно стремитесь к изучению нового опыта.
* Вы успешны в межличностном и деловом общении.
* Вы полны энергии и сил,  чтобы начать новое дело.

- Александр Георгиевич,  вы че-
ловек мудрый,  порассуждаем по-
житейски о помощи безработным,  
которые стучатся в дверь вашего 
учреждения. Я подумала: для чего у 
вас такая внушительная стопа аль-
бомов? Оказывается,  это личные 
дела получателей государственных 
пособий. Куда они пойдут,  что в 
них отражается? 

- Да,  когда человек  к нам  обраща-
ется,  формируется целое «дело». Оно 
позволяет проследить «цепочку» заня-
тости человека. Все сразу видно. Как с 
ним работал инспектор,  куда направ-
лял,  как он получал государственное по-
собие,  заполненная человеком анкета,  
его заявление... Данные наш инспектор 
заносит в программный комплекс «Ка-
тарсис»,  компьютер «подводит итоги»,  
и человек направляется на ту или иную 
работу или обучение. У нас есть архив 
- в доме №29 Советского микрорайона 
работает архивариус – Валентина Ива-
новна Лебедева. Документы хранятся 
вечно. Они часто запрашиваются – под-
твердить стаж,  занятость. 

- Вы уже рассказывали нашим чи-
тателям,  что работаете по основ-
ным направлениям дополнительных 
мероприятий,  направленных на сни-
жение напряженности на рынке тру-
да. Это организация временных ра-
бочих мест,  опережающее обучение,  
стажировка,  общественные рабо-
ты,  самозанятость. Как я понимаю,  
значительные усилия направлены 
на предупредительные меры,  что-
бы человек не оказался без работы,  
предпринял какие-то действия,  вов-
ремя принял решение – что делать,  
как подстраховаться. И вот тут 
Служба занятости от лица госу-
дарства,  если так можно выразить-
ся,  протягивает руку помощи… Я 
хочу сказать,  что человек сейчас 
должен быть мобильным. И как не 
припомнить расхожее выражение: 
«Разруха начинается с головы». 

- Вы абсолютно правы. Сейчас очень 
интересное,  хотя и нелегкое время. 
Главное – не растеряться в жизни. Вот 
смотрите – мы переучили с прежних 
профессий на новые массу людей. Они 
все нашли себе дело,  заработок.

Недавно ко мне зашла девушка,  ко-
торую я знал еще по Бее,  когда там 

работал. Она распространяет книги от 
издательств. Спрашиваю: «Почему на 
учете не состоите?». Оказывается,  она 
из Новоенисейки,  в городе прописки нет. 
Посоветовал ей обратиться в Службу 
занятости в Бее. Сейчас она обучается 
на парикмахера. Это нормальная женс-
кая профессия. Многие девушки пошли 
этим путем,  имеют своих клиентов. К 
сожалению,  перечень профессий: па-
рикмахеры,  мастера маникюра,  закрой-
щики,  портные… у нас пока небольшой.  
Многие молодые люди имеют машины. 
Почему не оформиться предпринимате-
лем? У нас прекрасные условия,  чтобы 
что-то выращивать,  перерабатывать. 
Малое предпринимательство – это еще 
целое непаханое поле. 

- Вы подтверждаете,  что многим 
людям не хватает решительности. 
Любое большое дело начинается с 
малого,  с первого шага к намечен-
ной цели. Мне кажется,  сейчас все-
таки должна пойти какая-то «новая 
волна»,  в частности,  должна бы 
насыщаться сфера услуг. Поиск 
своей ниши актуален для каждого. 

- Сейчас перед нами поставили за-
дачу,  чтобы 50 безработных  открыли 
собственное дело. 

- То есть стали предпринимате-
лями…   

- Конечно! 
- По телевидению уже прозвучала 

информация,  что Хакасия получает 
хорошие деньги под обустройство 
временных рабочих мест. Как в этой 
программе смотрится Саяногорск? 

- О конкретных цифрах,  думаю,  го-
ворить рано. Но доля участия в этой 
программе нашего города,  пожалуй,  
преобладающая,  он оказался в самых 
сложных условиях. Правительство Рос-
сийской Федерации откликнулось на 
жесточайший кризис,  и 31 декабря 2008 
года за №1089 было издано постанов-
ление о предоставлении субсидий из 
федерального бюджета по реализации 
дополнительных мероприятий,  направ-
ленных на снижение напряженности на 
рынке труда субъектов Российской Фе-
дерации. Общая сумма целевых средств 
– 43 миллиарда рублей. Сформирована 
и республиканская программа,  она уже 
утверждена,  хотя официально пока не 
опубликована. 

Все заявки наших городских пред-
приятий на опережающее обучение мы 
направили в Госкомитет,  они учтены,  
в перспективе по ним будут поступать 
средства из федерального бюджета. 

- То есть финансирование будет 
по двум направлениям: организация 
временных рабочих мест и опережа-
ющее обучение? 

- Да,  а в каких долях – будет видно. 
- Александр Георгиевич,  я вновь 

возвращаюсь к людским судьбам. Ко-

нечно,  многие получат реальную до-
полнительную помощь по программе,  
о которой мы только что говорили. 
Но ведь немало еще горожан,  чья 
жизнь в какой-то период шла «напе-
рекосяк»: кто-то работал без записи 
в трудовой книжке,  кто-то долгое 
время не работал. Вы отказываете 
таким людям в постановке на учет? 

- Да что вы! Мы работаем со всеми,  
кто к нам обращается. Человек пришел – 
проводим комплекс мероприятий,  кото-
рые определены административным рег-
ламентом. У него должен быть паспорт,  
прописка,  трудовая книжка,  справка о 
среднемесячной зарплате с последнего 
места работы. И мы ставим его на учет. 

- А если почему-то гражданин не 
может предоставить справку о 
прежней заработной плате? 

- Тоже поставим на учет,  но только 
пособие по безработице будет мини-
мальным. А минимальное пособие – это 
1105 рублей. 

- Ну,  уж тут,  наверное,  хоть как-
то бы «зацепиться» за жизнь,  «вы-
прыгнуть». А максимальное пособие 
какого размера? 

- 6300 рублей. 
- Будьте любезны,  скажите еще 

несколько слов по поводу суммы по-
собия в процентном отношении от 
средней заработной платы,  если,  до-
пустим,  человек поставлен на учет и 
длительное время без работы. 

- Обычная схема такая: в первый 
год обращения он в течение года полу-
чает первые три месяца 75% от своей 
средней зарплаты,  но не выше макси-
мального уровня. Затем четыре месяца 
– 60%,  остальные пять – 40%,  но не 
выше,  чем максимальное пособие. 

- Для нашей беседы у меня исчер-
паны все вопросы. Спасибо,  Алек-
сандр Георгиевич,   за обстоятель-
ные разъяснения.

- Буду рад,  если информация кому-
то поможет. 

Справка

Время и человек

На помощь надейся,  
а сам не плошай

Информационный 
ресурс

Адреса официальных сайтов:
 Правительства Российской Феде-

рации: http://www.government.ru
Федеральной службы по труду и за-

нятости: http://www.rostrud.info
Правительства Республики Хака-

сия: http://www.gov.khakasnet.ru
Государственного комитета по заня-

тости населения Республики Хакасия: 
http://www.zankhakasiа.ru 

Интернет-портала Роструда «Рабо-
та в России»: http://www.trudvsem.ru

Каждый день на стол директора Службы занятости 
Александра Спирина  ложится стопка дел,  за каждым – чья-то судьба
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Раз, два, три, четыре, пять... 

Первоочередные подготовите-
льные мероприятия, направлен-
ные на качественную организацию 
переписи населения, обсуждены 
на заседании комиссии, возглав-
ляемой первым заместителем Гла-
вы муниципального образования 
город Саяногорск Александром 
Затепякиным.

Подготовка к масштабному опросу на-
селения началась год назад. Задача по 
ревизии жилья выполнена полностью. 
Согласно календарному плану, проведе-
на инвентаризация адресного хозяйства, 
испытано существование и состояние 
указателей с названиями улиц, номерами 
домов, определены недостающие и нуж-
дающиеся в замене устаревшие указате-
ли. На сегодня в муниципалитете Саяно-
горска числятся 178 улиц и 3505 домов. 

Следующий шаг - приведение в поря-
док адресного хозяйства города. По ин-
формации комитета ЖКХ, необходимо 
снабдить номерными знаками 743 дома, 
установить 41 табличку с наименова-
ниями улиц. Эта работа должна быть 
завершена к 1 июля. Средства на обо-
рудование указателей предусмотрены в 
городском бюджете. Собственники квар-
тир должны самостоятельно позаботить-
ся о наличии табличек с номерами на 
дверях. С хозяевами жилья проводится 
разъяснительная работа.

Будет организована служба по провер-
ке правильности регистрации и полноты 
учета населения по местам постоянного 
жительства и временного пребывания. 
Кроме того, на органы местной власти 
возложены задачи предоставления поме-
щений для работы переписчиков, обес-
печения их телефонной связью, охраной, 
транспортом, а еще - общей координации 
переписной деятельности.

Всероссийская перепись населения 
2010 года пройдет в три этапа. Первый 
уже начался. Он носит организационную 
форму и продлится до 2010 года. Вторым 
этапом станет сама перепись, а третьим 
- обработка результатов и подведение 
ее итогов. Перепись даст возможность 

государству уточнить численность насе-
ления, проанализировать направления и 
характер миграционных потоков, нацио-
нальный состав населения, характер эко-
номической занятости и в целом - общее 
социальное состояние.

Напомним, предыдущая Всероссийс-
кая перепись населения проводилась в 
2002 году, а до этого еще во время сущес-
твования Советского Союза - в 1989 году.

Комиссией по переписи определен 
список помещений для счетчиков и инс-
трукторов. Подготовка к всеобщему оп-
росу - кропотливая работа. Ведь от ре-
зультатов переписной кампании зависит 
финансирование города на годы вперед. 
Поэтому важно, чтобы счетчики внесли в 
анкету каждого саяногорца.

К жителям города у переписчиков 
несколько десятков вопросов. И, судя 
по всему, на этот раз о каждом из нас 
захотят узнать гораздо больше, чем во 
время переписи 2002 года. Кроме уже 
привычных, появились новые графы. 
Для определения мобильности населе-
ния и трудовой миграции переписчики 
зададут вопрос: где вы находились за 
год до переписи? Личные темы теперь 
тоже интересны для статистики. К при-
меру, количество браков и дата рожде-
ния первого ребенка. Но это еще не все 
нововведения  всероссийского опроса. 
Анкета находится в разработке. 

В помощь местным специалистам 
для проведения переписи приезжают 
специалисты из Москвы. 20 марта в 
Черемушках состоится совещание рес-
публиканских статистиков и представи-
телей Росстата. 

Пресс-служба администрации 

Рейд начался с патрулирова-
ния стихийной свалки. Ее просто-
ры необъятны, как, впрочем, и 
наглость, безответственность и, 
видимо, ощущение вседозволен-
ности тех, кто, вопреки здравому 
смыслу, закону и человеческим 
понятиям бытия, стал «автором» 
представшего перед нами пей-
зажа. Здесь есть все: мебель, 
стройматериалы, сантехника, 
тара любых видов и размеров, 
макулатура и даже «визитки» их 
бывших хозяев. 

Кучу коробок из-под продуктов 
явно вывезли из магазина. В од-
ной из них - пакет с кассовыми че-
ками магазина «Владимирский» 

(индивидуальный 
предприниматель 
П.) за 20.02.2009 
года. Правильно, зачем индиви-
дуальному предпринимателю за-
ключать договор на вывоз мусо-
ра, когда можно задарма свалить 
его за городом? 

В нескольких шагах еще одна 
куча. По ее содержимому видно, 
что перекочевала она сюда из го-
родской квартиры. Верно, ошиб-
ки нет. Сверху - кипа счетов об 
оплате жилья и коммунальных 
услуг за несколько лет. На них и 
адрес: 3-9, кв.45. Хозяевам этой 
квартиры тоже оказалось проще 
доставить мусор сюда, чем вос-

пользоваться услугами мусоро-
возной машины, которая в опре-
деленные дни и часы подъезжает 
к каждому дому. 

Как достучаться до сознания 
людей, что таким отношением к 
земле они отравляют ее, вредят 
экологии, а в конечном счете 
- собственному здоровью? При 
таких масштабах роста стихий-
ных свалок речь идет уже не об 
эстетическом виде города, а о 
санитарно-эпидемиологической 
угрозе. С наступлением тепла 
все эти залежи начнут разла-
гаться и создадут благоприятную 

Мусорная опупея Отходы с обратным адресом
Виновные в нарушении санитарно-эпидемиологических Правил привлечены 

к административной ответственности

Состоялся первый рейд комиссии 
по партрулированию стихийных сва-
лок в поселках и микрорайонах города. 
В состав комиссии, которой предстоя-
ло выявить граждан, захламляющих 
бытовыми отходами и строительны-
ми материалами улицы поселка КСРЗ 
и прилегающей к нему территории, 
вошли представители администра-
ции, ГОВД, Департамента архитекту-
ры и градостроительства, городских 
средств массовой информации.

В Саяногорске стартовал первостепенный период 
Всероссийской переписи населения 2010 года

Я иду считать

Вода занимает большую часть на-
шей планеты, является важнейшим 
компонентом окружающей природ-
ной среды. В Российской Федера-
ции она используется и охраняется 
как основа жизни и деятельности 
народов, обеспечивающая экономи-
ческое, социальное и экологическое 
благополучие населения, сущес-
твование животного и раститель-
ного миров. Ответственность за ее 
сохранение в интересах будущих 
поколений - серьезная и самая бла-
городная из задач, стоящих перед 
человечеством.

В результате перекрытия Енисея пло-
тиной на территории Красноярского края, 
Республики Хакасия и Республики Тыва 
образовано Саяно-Шушенское водохра-
нилище, которое является стратегическим 
источником питьевой воды и по распоря-
жению Правительства страны находится в 
федеральной собственности. Для управле-
ния данной собственностью было создано 
Федеральное государс-
твенное учреждение 
«Управление эксплуата-
ции Саянских водохра-
нилищ».

Основной целью де-
ятельности Учреждения 
является охрана водных 
объектов, разработка и 
выполнение меропри-
ятий, обеспечивающих 
надлежащее техничес-
кое, санитарное и био-
логическое состояние 
акватории, визуальное 
и инструментальное 
наблюдение за интен-
сивностью переработки 
берегов Саяно-Шушен-
ского и Майнского во-
дохранилищ и их водо-
охранных зон. Проект 
границ водоохранных 
зон разработан Ленгид-

ропроектом в 1995-1996 годах. Его целью 
является обоснование конкретных границ 
водоохраной зоны и прибрежных защитных 
полос водохранилища, обследование со-
стояния береговой зоны, изучение хозяйс-
твенной деятельности в ее пределах, про-
ведение водоохранных мероприятий.

По всем нормируемым показателям 
качество воды Саяно-Шушенского водо-
хранилища соответствует требованиям, 
предъявляемым к источникам централи-
зованного хозяйственно-питьевого водо-
снабжения. Если же говорить о качестве 
воды Майнского водохранилища, то в свя-
зи с его высокой проточностью оно практи-
чески полностью определяется качеством 
воды Саяно-Шушенского водохранилища. 
А вот насколько долго река будет нахо-
диться в таком состоянии, зависит не 
только от того, как государство организо-
вывает ее охрану и эксплуатацию, но и от 
всех нас, для кого Енисей был и остается 
главной рекой в жизни.

Людмила ТАМАРСКАЯ, 
инженер отдела водопользования 

ФГУ «УЭСВ»

Международный праздник

Вода, как солнышко, - для всех!
Двадцать второго марта отмечается Всемирный день воды, 
объявленный праздником в 1993 году по предложению 

ООН. В России этот день отмечается с 1995 года. Основная 
его цель - привлечь внимание общественности 

к проблеме водных ресурсов 

среду для крыс, тараканов, мух 
и прочей нечисти, которая ста-
нет разносчиком заразы.

В некоторых российских ре-
гионах нашли оригинальные 
решения подобной проблемы. 
Например, мусорные кучи, хозя-
ев которых удалось установить, 
сгружают в машины, привозят к 
подворью и сваливают у ворот. 
Нате - получите! Нам такой ме-
тод не подходит, поскольку жи-
вем в многоквартирных домах. В 
другом регионе придумали иной 
вид борьбы: мусор упаковывают 
в посылки и за счет получателя 
отправляют его адресатам. А 
что, может, стоит попробовать? 
Думаю, получив однажды по 
почте такой сюрприз, да еще уп-
латив за него, в другой раз, пре-
жде чем выбросить хлам куда ни 
попадя, гражданин вспомнит, что 
рано или поздно за свои деяния 
придется отвечать.

Патрулирование улиц посел-
ка КСРЗ закончилось привле-
чениями к административному 
наказанию за захламление 
придворовых территорий граж-

дан П. и К. Один из них высы-
пает золу у дороги, другой – 
складирует стройматериалы не 
только на своей приусадебной 
территории, но и за дорогой - 
напротив дома. Надо заметить, 
что оба хорошо знают принцип, 
что лучшее средство защиты 
– это нападение. Не слушая 
замечаний, они переходили в 
наступление: «Прежде чем с 
нас требовать соблюдения са-
нитарных Правил, сделайте до-
роги. К нам не ходят ни мусор-
ные машины, ни автобусы!». 
Но в ходе дальнейшей беседы 
выяснилось, что собеседники о 
заключении договора на вывоз 
мусора и не думали, что, якобы, 
они не знают о приеме бытовых 
отходов на городской свалке на 
бесплатной основе… Куда про-
ще валить отходы «под носом» 
и во всем винить власти. Пере-
кладывать с больной головы на 
здоровую - позиция не ориги-
нальная, она стара, как мир. А 
за нарушение санитарных Пра-
вил отвечать придется.

Ирина ЗИНЧЕНКО  
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Вторым шагом Натальи Дмит-
риевны Даниловой на пути к до-
стижению цели стало создание то-
варищества собственников жилья 
(ТСЖ).  Это одна из форм объеди-
нения жителей,  способных взять 
на себя решение задач 
по управлению жилищ-
ным фондом. Она поз-
воляет наиболее пол-
но реализовать права 
собственников помеще-
ний многоквартирного 
дома; делает прозрач-
ной схему поступления 
и расходования средств,  
взимаемых с жильцов; 
способствует привлечению инвес-
тиций и улучшению условий про-
живания. 

Прежде чем собрать жильцов 
на собрание,  чтобы обсудить це-
лесообразность создания ТСЖ,  
Наталья Дмитриевна отыскала 
«продвинутых» собственников,  го-
товых принять активное участие в 
содержании и эксплуатации свое-
го дома. Агитировать других долго 
не пришлось – каждый не против 
жить в комфортных условиях и 
управлять местами общего поль-
зования по-хозяйски. Возглавить 
ТСЖ было предложено супругам 
Виктории и Сергею Власовым,  ко-
торые работали в жилищно-ком-
мунальной сфере,  имеют высшее 
образование по специальности 
«инженер-теплотехник». Они изу-
чили Жилищный кодекс,  все ма-
териалы,  которые нашли в Ин-

тернете. Лишь взвесив все «за» 
и «против»,  поняв,  что дело это 
хоть и очень хлопотное,  но инте-
ресное и перспективное,  приняли 
предложение. И все закрутилось  
как вихрь. Проанализировали си-

туацию,  произвели расчеты,  под-
готовили необходимые документы. 
Работу с жильцами начали с дома,  
в котором живет Наталья Дмитри-
евна, и где собственники жилья в 
принципе были уже подготовлены 
к надвигающимся событиям. Па-
раллельно вели разъяснительную 
работу еще в пяти домах: распро-
странили листовки с информацией 
о ТСЖ,  провели встречи и общие 
собрания, на которых ответили 
на вопросы,  интересующие собс-
твенников жилья. Только после 
этого состоялось заочное голосо-
вание выбора формы управления. 
25 декабря 2008 года товарищес-
тво собственников жилья «Заря» 
было зарегистрировано. Затем по-
дали необходимые заявки во все 
организации,  и с 1 января 2009 
года,  безо всякой «раскачки»,  при 
отсутствии какой-либо материаль-

ной базы,  специалистов,  присту-
пили к работе. 

- У нас еще не было ни офиса,  
ни телефона,  на который жите-
ли могли бы позвонить в случае 
необходимости,  ни инструмен-

тов,  оборудования,  шта-
та – ничего,  - вспоминает 
Сергей Власов. - Только 
документ о регистрации. 
Ведь мы планировали на-
чать работу с 1 февраля,  
а нам было сказано: «При-
ступайте с 1 января». Си-
туацию усложняли празд-
ничные дни. За слесарей 
были я,  да житель одного 

из наших домов Михаил Макаров. 
Срочно приняли на работу двор-
ника и двух уборщиц подъездов. 
Связь до последнего времени 
между нами и жильцами была со-
товой. Телефон установили  за 
свой счет совсем недавно.

Нас поставили в жесткие ус-
ловия. Но,  может,  
это и к лучшему. Всю 
работу  будем выпол-
нять сами. Уже купили 
сварочный аппарат,  
инструменты,  обору-
дование,  на днях при-
обретем автомобиль. 
Арендовали помеще-
ние,  администрация 
С а я н о - Ш у ш е н с к о й 
ГЭС помогла нам его 
обставить,  обеспе-
чила компьютером,  
второй - со специаль-

ной программой - приобрели сами. 
Дело налаживается. 

В ближайших планах -  привес-
ти в надлежащий порядок комму-
никационные сети,  установить 
на всех домах приборы учета рас-
хода горячей воды. 

Так-то оно так. Но непонятно, 

почему реформа ЖКХ проходит «в 
одни ворота». Жители домов,  ко-
торые теперь обслуживает  ТСЖ,  
раньше платили за услуги,  в том 
числе и накопительную часть, 
жилищно-коммунальному пред-
приятию. Значит,  участвовали 
в создании его материально-

технической базы и имеют там 
свою долю… Жители домов,  
обслуживаемых управляющей 
компанией,  продолжают поль-
зоваться ее услугами.  ТСЖ  же 
пришлось начинать с нуля,  не 
получив ни сантиметра трубы,  
ни задвижки,  не говоря уже об 
оборудовании. Почему? 

Несмотря на проблемы,  това-
рищество действительно крепнет. 
В него уже вошли шесть домов: 
три девятиэтажки,  две пятиэтаж-
ки и один дом с пятиэтажным и 
девятиэтажным уровнями. И хотя 
ТСЖ находится еще в стадии 
становления,  о его деятельности 
можно судить по порядку в подъ-
ездах,  во дворе,  по срокам и ка-
честву выполнения заявок. Люди 
довольны и качеством работы 

товарищества,  и тем,  
что сотрудничать с ним 
намного удобнее - офис 
рядом. Маленький,  но 
мобильный,  профес-
сиональный коллектив 
ТСЖ «Заря» старается 
выполнять работу так,  
чтобы у клиентов не 
возникало претензий. 
Это оценили и жите-
ли домов,  которые не 
входят в товарищест-
во,  но готовы сделать 
данный шаг. 

Где согласие и лад,  там и дело - клад
Объединение собственников жилья 

в общественные самоуправления – это реальная сила

Данная форма объединения граждан 
позволяет участвовать в контроле над 
содержанием и обслуживанием много-
квартирных домов,  отстаивать законные 
права и интересы при взаимодействии с 
управляющими,  ресурсоснабжающими 
и подрядными ремонтно-эксплуатаци-
онными организациями. А также решать 
социальные проблемы в жилищной сфе-
ре,  проводить общественный контроль 
над содержанием,  технической эксплу-
атацией и ремонтом жилых домов,  при-
домовых территорий,  объектов благоус-
тройства и озеленения.

Первопричиной,  побудившей житель-
ницу поселка Черемуш-
ки Наталью Дмитриевну 
Данилову задуматься 
о создании территори-
ального общественного 
самоуправления (ТОС),  
стали… вопросы чинов-
ников: «А вы кто?». Ей 
- инициатору установки 
общедомового прибора 
учета расхода горячей 
воды - задавали их в 
разных инстанциях,  ко-
торые надо было пред-
варительно пройти. 
Поняв,  что в одиночку 
«каши не сваришь»,  она, по совету сотруд-
ников орготдела поселка Черемушки, нача-
ла вести разъяснительную работу среди со-
седей о создании ТОСа. И убедила! Терри-
ториальное общественное самоуправление 
назвали «Энергетик». Наталью Дмитриевну 
избрали председателем,  тем самым дове-
рив ей представлять их интересы в разных 
инстанциях. Теперь те же чиновники не 
встречают ее вопросом: «А вы кто?». 

В ТОС «Энергетик» объединились для  
решения жилищно-коммунальных проблем 
около 60-ти жильцов,  проживающих в доме 
№81 на второй террасе. Ключевые вопросы - 
установка дверей с домофонами и счетчиков,  
тарифы… - обсуждают на правлении,  а затем 

выносят на рас-
смотрение обще-
го собрания. 

 Генератора-
ми идей являют-
ся председатель 

ТОСа Наталья Данилова и ее заместитель 
на общественных началах Сергей Бударев. 
К тому же первая решает организационные 
вопросы,  представляет ТОС в разных инс-
танциях,  ведет разъяснительную работу с 
людьми,  второй - осуществляет контроль 
над выполнением всех ремонтных работ и 
исполнением заявок  жильцов. 

Участие собственников жилья в решении 
общих проблем сплотило их,  и результаты не 
замедлили сказаться. Наталья Дмитриевна 
не без гордости показывает подъезды. В них 
чистота,  много зелени,  а на одной из площа-
док рисунок,  выполненный ученицами школы 
искусств Катей Пучковой и Леной Матвиенко. 

- Это только начало,  
- говорит председатель. - 
Юные художницы обещали 

с наступлением тепла 
закончить свои худо-
жественные задумки. 

Надо заметить,  
что с созданием ТОСа 
все жильцы  стали ина-
че относиться к под-
держанию чистоты в 
подъездах. Недавно был случай: в одну 
из квартир поднимали пианино и случай-
но покарябали панель. Раньше бы на это 
никто  не обратил внимания. Сейчас все 
иначе. Хозяева инструмента тут же по-
добрали краску и аккуратно закрасили 
царапину. Жильцы подъездов уже не про-
ходят мимо оброненной бумажки – обя-
зательно подберут и выбросят в урну.

- У правления ТОСа впереди боль-
шие планы по благоустройству дво-
ра,  - продолжает Наталья Дмитриевна. 
- Прежде всего,  надо решать проблему 
с местом для парковки автомобилей,  
иначе остальные задумки окажутся 
лишь прожектами.

 В нашем дворе для самых маленьких 
детей есть хоть какие-то 
малые архитектурные фор-
мы,  а для подростков ничего 

нет. Это в корне неправильно. 
Поэтому  думаем построить 
спортивную площадку. Планиру-
ем обустроить места отдыха и 
для взрослых,   озеленить двор,  
организовать досуг. Постараем-
ся сделать двор красивым и удоб-
ным для отдыха,  чтобы всем в 
нем нашлось место. 

И все-таки главным пока остается жилищ-
но-коммунальное направление. С него ведь 
все и началось. Многое уже удалось сделать. 
Прежде всего – организовать товарищество 
собственников жилья. 

- Люди охотно идут на контакт с нами,  
- говорит Наталья Дмитриевна. - Принима-
ют активное участие в общих собраниях. 
Вносят предложения по улучшению рабо-
ты ТОСа и ТСЖ. Об их заинтересованнос-
ти говорит даже такой,  на первый взгляд,  
незначительный факт,  как своевремен-

ная передача показаний 
счетчиков. В назначен-
ные два дня были собра-
ны абсолютно все дан-
ные. Раньше о подобном 
и не мечтали.      

В настоящее время 
Наталья Дмитриевна 
пропагандирует  ТОСы в 
других домах. Она убеж-
дена: чем больше таких 

объединений,  тем легче будет решать про-
блемы. А если в перспективе образуется 
союз территориальных организаций само-
управления,  это будет мощная сила,  спо-
собная разрушить любые чиновничьи пре-
грады,  повысить эффективность работы  
жилищно-коммунальных служб,  превратить 
дворы в мини-парки,  организовать проведе-
ние дворовых досуговых мероприятий. Тог-
да и жизнь станет легче и веселее. 

Создание объединений жителей,  жела-
ющих взять в собственные руки управле-
ние своими подъездами,  домами и двора-
ми,  – своеобразная попытка эволюции в 
жилищно-коммунальной сфере,  благода-
ря которой станет возможным повысить 
комфортность проживания не в необоз-

римом будущем,  а прямо сейчас. Их цель 
состоит в том,  чтобы помочь жителям 
осуществить собственные инициативы. 
ТОС не наделено полномочиями по заме-
не ржавых труб в подвале дома и подбора 
кадров. Но может объединить неравно-
душных людей,  и тогда будет проще ре-
шить проблемы,  которые доселе казались 
неразрешимыми. Ведь ни один начальник,  
ни один чиновник не будет заинтересован 
в соблюдении наших с вами прав больше,  
чем мы сами. 

О деятель-
ности ТОС 
«Энергетик» 
и ТСЖ «Заря» 
узнала 
Ирина 
ЗИНЧЕНКО

Тактика Объединения Соседей

В Черемушках «Заря» занялась

Территориальное обще-
ственное самоуправление 
– форма участия населе-
ния в осуществлении мес-
тного самоуправления,  
основанная на самоорга-
низации граждан по месту 
жительства.

Сергей Николаевич Бударев считает,  
что  при помощи ТОСа можно реализовать 
труднорешаемые жилищно-коммунальные 
проблемы. Если раньше квартиросъемщи-
ки делали это в одиночку,  что было мало-
эффективно,  то сейчас основную их часть 
взяли на себя ТОСы.

Товарищество собственников жилья 
- некоммерческая организация,  объеди-
нение собственников помещений в много-
квартирном доме для совместного управ-
ления недвижимым имуществом,  обеспе-
чения его эксплуатации. 

Сергей Владимирович Власов окончил 
Братский индустриальный институт. Работал 
в Иркутскэнерго. В 2005 году с семьей пере-
ехал в Черемушки и до того,  как перешел в 
ТСЖ «Заря»,  трудился в Теплоресурсе в долж-
ности начальника смены. Получает второе вы-
сшее образование в СШФ СФУ.

Грамотный,  перспективный,  энергичный,  
ответственный руководитель. Умеет сплани-
ровать главные направления деятельности и 
добиться намеченного.
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Большие вопросы

одна из статей продовольствен-
ной корзины. Итого две тысячи 
рублей с хорошим хвостиком. А 
если вы вспомнили про минерал-
ку, консервы, колбасу и еще что-
нибудь, смело добавите, исходя 
из милосердного побуждения, 
еще пятисотку? Я же, добросо-
вестно ужимаясь, остановлюсь 
на двух тысячах с хвостиком.        

Далее разрешим нашей пен-
сионерке 150 рублей истратить 
на моющие-гигиенические (шам-
пунь, мыло, порошок для стир-
ки…), 100 рублей - чтобы под-
купить что-нибудь из белья, 100 
– на товары по графе «общесе-
мейные» (наволочка, например), 
300 – на одежду, 100 рублей – на 
хозяйственные товары (допу-
стим, она копит на сковороду). 
Выделим ей 100 рублей на ап-
теку, 50 – на транспорт. Как я не 
прижимала денежки, а «утекло» 
750 рублей. Словом, три тысячи 
от пенсии как ни бывало, а еще 
1100 надо отдать за квартиру, 
сотню – за электроэнергию. Хо-
рошо, что первый этаж и нет пла-
ты за лифт, нет домофона -  за 
него платить не надо. А говоря 
честно, если пенсионных денег 
было в руках четыре тысячи ру-
блей, они успели закончиться 
прежде, чем окончился кален-
дарный месяц.        

Признаемся, наша пенсио-
нерка уже бедствует. Во-первых, 

к  маленькой корзине
В определенном смысле наше благополучие из-

меряется таким показателем, как потребительская 
корзина. Но часто ли мы отдаем себе отчет, откуда 
взялся этот «эквивалент» нашего достатка? 

На этот и другие вопросы наш корреспондент                        
Татьяна Мельникова попыталась найти ответы.

также обязательные платежи и 
сборы». 

Федеральный закон, который 
вступил в силу с 1 января 2005 
года, внес в закон 2004 года из-
менения в п. 1 ст. 2, разъясняя, 
с какой целью вводится прожи-
точный минимум в РФ: «…для 
оценки уровня жизни населения 
Российской Федерации при раз-
работке и реализации социаль-
ной политики  и федеральных 
социальных программ; обосно-
вания устанавливаемых на фе-
деральном уровне минималь-
ного размера оплаты труда, а 
также для определения устанав-
ливаемых размеров стипендий, 
пособий и других социальных 
выплат; формирования феде-
рального бюджета». 

- Как определяется потре-
бительская корзина, кто ее 
устанавливает?              

- Она, как я уже сказала, 
определяется не реже одно-
го раза в пять лет на основе 
методических рекомендаций, 
разрабатываемых с участием 
общероссийских объединений 
профсоюзов в порядке, уста-
новленном Правительством 
Российской Федерации. 

- Кем утверждена методи-
ка исчисления величины про-
житочного минимума?

- В статье 4 уже названного за-
кона от 22 августа 2004г. №122-
ФЗ сказано, что она утвержда-
ется постановлением Минтруда 
РФ и Госкомстата РФ №36/34 от 
28 апреля 2000 года. 

Закон указывает, что вели-
чина прожиточного минимума 
определяется ежеквартально 
на основании потребительской 
корзины и данных федерального 
органа исполнительной власти 
по статистике об уровне потре-
бительских цен на продукты, 
непродовольственные товары и 
услуги,  а также расходов по обя-
зательным платежам и сборам.  

- Не удивляйтесь, Наталья 
Николаевна, моим уточняю-
щим вопросам, поскольку на-
мерена понять, как возникли 
утвержденные нормы корзи-
ны. Делаю вывод, что идут 
они не от Минздрава, кото-
рому все-таки ближе и по-
нятнее физиологические по-
требности человека, если 
говорить о питании. 

- Мы как исполнители получа-
ем просчитанные нормы, исходя 
из которых работаем.      

- Скажите, сколько сегодня 
составляет действующий 
прожиточный минимум?

- Закон определяет контроль-
ный среднедушевой доход на 
четвертый квартал этого года – 
4448 рублей. 

- Плюс-минус по категори-
ям: дети, пенсионеры, мужчи-
ны, женщины… 

- Да. Действующий прожиточ-
ный минимум для пенсионеров - 
3446 рублей.

- Спасибо за подробную ин-
формацию. Если будут у чи-
тателей вопросы… 

- Телефон для справок: 2-69-93.   

зании материальной поддержки, 
назначении субсидий, детских 
пособий. К примеру, берем чело-
века на социальное обслужива-
ние и смотрим, достигает ли его 
бюджет прожиточного минимума. 
Если ниже – гарантированные 
государством услуги оказываем 
бесплатно, выше – услуги опла-
чиваются частично. 

- Когда бюджет обычной се-
мьи не дотягивает до прожи-
точного минимума, положена 
ли ей какая-то доплата?

- Такой вопрос нам часто при-
ходится слышать, но механизм 
доплаты у нас не определен, мы 
этим не занимаемся. 

- То есть теоретически два 
показателя – потребитель-
ская корзина и минимальный 
прожиточный минимум – по 
сути, одно и то же. А на прак-
тике у многих граждан коше-
лек не позволяет наполнить 
корзину до минимума и кро-
ме него самого за эту полу-
пустую корзину ответствен-
ность никто не несет. 

- Пока получается так.
- На основании какого зако-

на определена потребитель-
ская корзина этого года? 

- Сегодня в силе Федеральный 
закон №134-ФЗ от 24 октября 
1997 года, в который внесены по-
следние изменения от 22 августа 
2004 года. Закон с данными из-
менениями введен с января 2008 
года. Второй документ, на основе 
которого мы работаем, - это За-
кон о потребительской корзине в 
Республике Хакасия от 14 июня 
2001 года за №25. 

Полное название Федераль-
ного закона от 24 октября 1997 
года №134-ФЗ: «О прожиточном 
минимуме в Российской Феде-
рации (с изменениями от 27 мая 
2000г., 22 августа 2004г.)». Так, 
статья 1 этого закона устанав-
ливает перечень основных поня-
тий, где потребительская корзи-
на трактуется как «минимальный 
набор продуктов питания, непро-
довольственных товаров и услуг, 
необходимых для сохранения 
здоровья человека и обеспече-
ния его жизнедеятельности». В 
свою очередь, прожиточный ми-
нимум – это «стоимостная оцен-
ка потребительской корзины, а 

зачем нужна 
потреБительская 
корзина служБе 

социальной 
поддержки?

С этого вопроса и начался 
разговор с заместителем на-
чальника Управления соци-
альной поддержки населения 
г. Саяногорска Натальей Ша-
роглазовой.

- Наталья Николаевна, чи-
тателям известна главная 
задача Управления, которое 
вы представляете. Но пре-
жде чем оказать кому-либо 
социальную поддержку, соц-
работники поглядывают на 
потребительскую корзину. 
Скажите, пожалуйста, в каких 
случаях вы берете за отсчет 
такой показатель, как потре-
бительская корзина? 

- Во-первых, надо понимать, 
что образное выражение «по-
требительская корзина» - это то 
же самое, что прожиточный ми-
нимум. Он рассчитывается по 
четырем категориям граждан: 
для мужчин, женщин, детей, пен-
сионеров. Определяется в целом 
по России и  субъектам Россий-
ской Федерации раз  в пять лет. 
Правительство Москвы, напри-
мер, утвердило свои нормы про-
житочного минимума исходя из 
своих возможностей, значитель-
но увеличив их для москвичей. 
Мы ориентируемся на прожи-
точный минимум, определенный 
Правительством Республики 
Хакасия. Его учитываем при ока-

Большие вопросы 
к маленькой 

корзине 
Зададим себе вопрос: сколько 

же денег должно быть у пенсио-
нера по минимуму, чтобы прожить 
месяц?

Представим себе, что это некая 
пенсионерка, не претендующая 
на особо сладкую жизнь. Наш чи-
тательский эксперимент прост: я 
считаю, а вы, уважаемые пенсио-
неры, меня поправляйте. 

Начнем с хлеба насущного. Раз-
решим на хлебобулочные тратить 
по 15 рублей (хочешь, хлеб купи, 
хочешь – кренделек). Итого: 450 
рублей. На десяток яиц отпустим 
35 рублей, поскольку есть они где-
то чуть дороже, чуть дешевле. По 
стакану молока в день, а лучше по 
два – это 200-400 рублей. Масло 
подсолнечное - 70, ведро картош-
ки – 100 рублей. На мясо отложим 
250 рублей, на курочку – 150, рыбу 
свежую – 150, лук, чеснок – 50, 
другие овощи – 50, фрукты – 100, 
сахар – 70, сметану – 100, масло 
сливочное – 100, творожок – 80, 
сыр – 100, крупу (на выбор) – 100 
рублей. Добавим к этому сотенку, 
чтобы купить чай, соль, специи и 
«прочие продукты», как именуется 
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в том числе:

сахар 18
конфеты 0,7
печенье 0,7
6. Мясопродукты - всего 22,7
в том числе:
говядина 10
баранина 0,7
свинина 2
мясо птицы 10
7. Рыбопродукты - всего 14,7
в том числе:
рыба свежая 14
сельдь 0,7
8. Молоко и молокопро-
дукты (в пересчете на 
молоко) - всего

199,5

в том числе:
молоко, кефир 100
сметана 1,8
масло животное 1,8
творог 9
сыр 2
9. Яйца (штук) 90
10. Масло растительное, 
маргарин и другие жиры 
- всего

10,2

в том числе:

маргарин и другие жиры 4
масло растительное 6,2
11. Прочие продукты - 
всего

4,15

в том числе:

соль 2,92
чай 0,5
специи 0,73

Не так все плохо, 
если есть с чем 

сравНить 
Повышая свою эрудицию, 

можно заглянуть в предлагаемую 
таблицу нормативов  жизнеобе-
спечения нашей фигурантки – 
пенсионерки - и справку-выписку. 
При этом наверняка напросится 
вопрос: когда разрабатывались 
эти нормы, какому историческо-
му периоду принадлежат? 

Как-то в периодической пе-
чати промелькнуло пояснение 
по поводу низкого прожиточного 
минимума. Такой минимум был 
разработан для критического 
«безденежного» периода пере-
стройки, да так и остался по сей 
день. Но, судя по психологии 
разработчиков, нормы ориенти-
рованы на довоенный либо уже 
послевоенный период. Такой 
вывод подсказывает хотя бы то, 
что для женщин-пенсионерок не 
предусматриваются брюки, джин-
сы, носки. Это в современном-то 
мире? А смехотворное количе-
ство колготок? Резиновая обувь? 
Небезынтересный коммента-
рий почерпнула я из Интернета. 
Стоит процитировать: «Теперь 
читателям будет нетрудно пред-
ставить пищевого отечественно-
го «минимальщика». Его паек, 
конечно, можно критиковать. 
Однако замечу, ассортиментом 
и питательностью он превос-
ходит набор продуктов, уста-
новленный приказом Минюста 
России от 4 мая 2001 года №136 
для осужденных к лишению сво-
боды. Да и количественно, по-
жалуй, не уступает, разве что 
хлеба и рыбы меньше. А вот 
мяса (мясопродуктов) - на пять 
килограммов больше, молоко же 
и молокопродукты в лагерных 
нормах отсутствуют вовсе». 

Хороший комментарий неиз-
вестного нам автора! А главное, 
ему есть что сравнивать – не с 
потолка взял, из документов го-
сударственного образца.  

она не может без телефона, а 
чтобы его оплатить, пришлось 
отказаться от мяса. Подвело здо-
ровье - пришлось израсходовать 
на лекарство больше, чем 100 
рублей… 

Между тем, с учетом норм, 
заложенных в потребительскую 
корзину, пенсионерка должна 
обзавестись сберкнижкой, так 
как эти нормы ей разрешают 
следующее: один плащ в восемь 
лет, одно пальто зимнее в 10 лет, 
одно пальто демисезонное в во-
семь лет, один спортивный ко-
стюм в четыре года, платье из по-
лушерстяной ткани одно в шесть 
лет, два халата -  в пять лет, один 
меховой убор – в девять лет, 
один шарф – в шесть лет, перчат-
ки трикотажные – одна пара в че-
тыре года, сапоги зимние – пара 
в шесть лет, осенние – в пять лет. 
Кроме того, к минимальному на-
бору товаров общесемейного 
пользования, например, относят-
ся следующие нормы: три одеяла 
со сроком износа 20 лет, три по-
душки на 15 лет, шесть пододе-
яльников – на девять лет, девять 
простыней – на шесть лет… 

Учитывается покупка бытовых 
приборов: срок износа холодиль-
ника - 20 лет, телевизора – 15, 
стиральной машины - 20 и т.д. 

А вот расчет по мебели: срок 
износа в 20 лет предусматрива-
ется для двух навесных шкафов, 
одного шкафа-вешалки, одного 
зеркала. Со сроком износа в 25 
лет должны покупаться: один 
шкаф для одежды, один стол 
обеденный, один стол рабочий. 
Со сроком износа 15 лет покупа-
ются три стула; со сроком износа 
девять лет – три табурета, со сро-
ком износа 22 года – один диван. 

Графу «посуда» (чтобы сильно 
не смеяться) пропустим вовсе, 
решила не цитировать. Задание 
для современного экономиста: 
сколько в месяц надо отклады-
вать пенсионерке, чтобы что-
либо купить (заменить) из этих 
групп товаров?  

Получается, на бумаге все 
эти вещи как бы есть в составе 
потребительской корзины, но 
реально их не купишь, кстати, 
и не накопишь на них. Доверяя 
нашему правительству, мы в эти 
нормы не заглядываем и не изу-
чаем их, обходимся на практике, 
чем Бог послал. К примеру, «при-
цениваясь» к средней пенсии 
нашей пенсионерки (на что ей 
может хватить), я сильно погре-
шила против истины, насчитав 
ей на 300 рублей, положенных в 
месяц на одежду. Ведь наш уго-
вор – экономить, но не отходить 
от здравого житейского смысла. 
Посчитаем для исследования ло-
гики автора: как же он вывел эту 
цифру? В год наша пенсионерка 
должна все-таки что-то купить, 
чтобы не оголиться. Разрешим 
ей потратить: на куртку – 600 ру-
блей, джемпер – 400, юбку – 400, 
сорочку ночную – 100, бюстгаль-
тер – 100, колготки – 200, шапоч-
ку – 200, перчатки – 100, сапоги – 
1000, туфли – 400, тапочки – 100 
рублей. Полученную сумму 3600 

разделим на 12 месяцев - 300 
рублей в месяц. 

А теперь, как говорится, зай-
дем в магазин, взглянем на ре-
альные цены. Кроме того, следу-
ет учесть, что одними сапогами 
или одной курткой не обойдешь-
ся. В норматив потребительской 
корзины входит для пенсионер-
ки, например, один меховой го-
ловной убор (со сроком износа 
девять лет). Как только суметь 
его купить? Этот же вопрос мож-
но задать по поводу пальто, ме-
бели и прочего. 

справка 
по услугам 

В минимальную потребитель-
скую корзину на одного человека 
укладывается следующий набор 
услуг: 18 квадратных метров жи-
лой площади, центральное ото-
пление - 6,7    гигакалории в год, 
вода - 285 литров в сутки, газ - 10 
кубометров в месяц, электроэ-
нергия - 50 киловатт-часов в ме-
сяц. А еще обсчитываются расхо-
ды на общественный транспорт: 
для мужчины трудоспособного 
возраста - на 602 поездки, для 
женщины - на 638 и для детей в 
возрасте 7-15 лет - 600 поездок 
в год. Транспортные услуги для 
пенсионеров и детей в возрасте 
до шести лет в минимальный на-
бор услуг не включаются. 

Минимальный набор 
продуктов питания, 

используемый для расчета 
всероссийского прожиточного 
минимума (ВПМ) в целом по 
России (килограммов в год) 

для пенсионеров
Наименование про-
дуктов

1. Хлебные продукты 
(хлеб и макаронные из-
делия в пересчете на 
муку, мука, крупы, бобо-
вые) - всего

119 

в том числе:
бобовые 3,7
мука пшеничная 25
рис 2,9
другие крупы (кроме 
риса)

4

хлеб пшеничный 55
хлеб ржаной 55
макаронные изделия 6
2. Картофель 90
3. Овощи и бахчевые - 
всего

96,8

в том числе:

капуста свежая и кваше-
ная

25

огурцы и помидоры све-
жие и соленые

1,8

столовые корнеплоды 40
прочие овощи 30
4. Фрукты свежие 13,6
5. Сахар и кондитерские 
изделия (в пересчете на 
сахар) - всего

18,8

Воспользуюсь цифрами и вы-
водом из этого же «труда». «Сле-
дует отметить, что прожиточный 
минимум в целом достаточно 
объективно отражает динамику 
цен и уровень благосостояния 
населения. В 2001 году доходы 
ниже прожиточного минимума 
имели 39,9 миллиона россиян. 
Это 27,6 процента населения. 
В том числе 12,7 миллиона (8,8 
процента) имели доходы ниже 
стоимости минимального набора 
питания, по сути, жили впрого-
лодь. Статистика знает и другой 
социально-экономический инди-
катор жизни населения - так на-
зываемый минимальный потре-
бительский бюджет. Его величина 
тоже расчетная и характеризует 
стоимостную оценку благ и услуг 
более высокого по сравнению с 
прожиточным минимумом уров-
ня. Иначе говоря, минимальный 
потребительский бюджет обе-
спечивает нормальное воспро-
изводство рабочей силы для ра-
ботающих и жизнедеятельность 
- для нетрудоспособных, правда, 
тоже по минимуму». 

В свете всего изложенного 
можно утверждать, что с вы-
ходом на пенсию человек от-
чуждается от возможности жить 
полноценной жизнью граждани-
на своей страны. Стоит задать 
риторические вопросы, отрица-
тельный ответ на которые под-
разумевается. Доступно ли пу-
тешествие? Отдых в санатории? 
Подписка на издание? Покупка 
книг? Реализация какого-то хоб-
би? Поддержка здоровья, не го-
воря о лечении? Выход в театр? 
Пользование сотовым телефо-
ном или компьютером? Наконец, 
полноценное питание? С пенси-
ей уровня четыре тысячи рублей 
человек пребывает в зоне риска, 
угрожающей его здоровью – фи-
зическому и психологическому. 
При любых неблагоприятных 
жизненных обстоятельствах он 
рискует никогда не подняться к 
оптимистическому состоянию 
духа. Фактически пенсионер 
лишен возможности воспользо-
ваться полнотой прав, деклари-
руемых Конституцией. Все это 
подразумевается по умолчанию. 

Немало в нашем городе зна-
комых мне лиц, которые свою 
первую пенсию омыли горючими 
слезами. Пережив первое чув-
ство паники, они стремятся как-
то приспособиться к жизни. Но 
глубокая обида (на кого?) уже 
не покидает сердце. Многие, 
имея стаж 30-40 лет, не полу-
чили звания «Ветеран труда», 
дающего кое-какие льготы. За-
тронув тему потребительской 
корзины, рискую всколыхнуть 
горести житья-бытья. Уж про-
стите, уважаемые читатели.

когда смеются 
И все же не хочется закан-

чивать грустной нотой. Жизнь 
продолжается, пенсии растут. У 
власти как-никак родное прави-
тельство, избранники-депутаты 
тоже иногда спускаются в народ. 

Будем надеяться на лучшее, а в 
нашем житье-«битье» постара-
емся юморить почаще. Вот как по 
телевизору юмористов послуша-
ешь – сам смеешься. Оно и не так 
потряхивает на жизненных ухабах. 
Юморят англичане, юморят ита-
льянцы, а мы чем хуже? Мы, судя 
по телевизионным шоу, вообще 
все страны мира по смехотера-
пии давно переплюнули. Включил 
телевизор – про обед забыл. По 
советским временам пять минут 
смеха заменяли стакан сметаны. 
По нашим – литр! 

Вот хотя бы наши пенсии… Они 
растут, но мы давно относимся с 
юмором к темпу их роста. Ну, ду-
маешь, заживем! Не успел по-
радоваться – яичница опять на 
сковороде других, а на твоей – 
картошка. И масла нет. В магази-
не имеется, но на что купить? И 
это при том, что пенсионер  - не 
самый прожористый гражданин 
своего Отечества. Этому можно 
порадоваться: особенно бюджет 
не обременяешь. Вписал это 
себе в заслугу – оптимизма при-
бавилось. Зачем сочиться ядом, 
словно ты гюрза? 

Пенсии  растут. Их даже на дом 
приносят, не надо стоять в оче-
реди. Теперь, по последним но-
востям нашего телевидения, во-
обще нигде нет очередей, кроме 
Таиланда. Пенсионер от сидения 
в аэропорту Таиланда по случаю 
местечкового терроризма защи-
щен гарантированно. Он туда и не 
сунется. Получил пенсию, расце-
ловал все купюры за свою защи-
щенность! Наша пенсия повышает 
изобретательность, учит выбору. 
Пойти в баню или вымыться под 
душем? С мылом или отмокнуть 
так? Пойти в гости или пригласить 
к себе? Пойти или поехать? Взять 
подарок или намекнуть, что ты сам 
его ждешь? Но другие-то тоже его 
ждут! А если мы все затаимся в 
ожидании и будем сочиться ядом? 
Это же серпентарий на просторах 
Отечества! Не жизнь, а летарги-
ческий сон. Все спят и ждут, когда 
лучше проснуться. В серпентарии 
благословенная тишина. Кому 
веселиться перед телевизором? 
Пять минут смеха заменяли ста-
кан сметаны, а теперь – литр! Бу-
дем юморить и смеяться, чтобы 
наша потребительская корзина, 
наконец, потяжелела. 
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Проект Первого городского

В прошедшую субботу не-
скольким десяткам саяногор-
ских парней и девчат не при-
шлось мучиться: где «убить» 
свободный вечерок? Карегла-
зые и синеокие, смуглые и свет-
локожие, спокойные и озорные, 
они целенаправленно направи-
ли стопы в ночной клуб «Заса-
да» на первый этап второго го-
родского музыкального проекта 
«Первая звезда», организован-
ного Первым городским теле-
видением, и на себе испытали 
все прелести таких молодежных 
понятий, как «клево», «драйв» и 
«круто»…

Музыкальный проект «Первая звез-
да» стартовал в 8.00 первого марта с 
кастинга, в котором приняли участие 
40 желающих, и продолжился в тече-
ние двух недель уроками вокала. В 
первый тур вышли 16 человек – обла-
датели не только хороших вокальных 
данных, но и таких качеств личности, 
как обаяние и общительность. Если 
удача улыбнется им, то и до титула 
«Первая звезда» - рукой подать!

Саяногорских «звездочек», а также 
поклонников и поклонниц их талантов 
поприветствовал и пожелал удачи 
поэт, музыкант, композитор - звезда 
отечественного шансона Виктор Ба-
лакирев.

- А если кого-то 
постигнет неудача… 
Не унывайте! Каждая 
неудача – еще один 
шаг в достижении пос-
тавленной цели, - на 
оптимистической ноте 
заключил Виктор, пре-
жде чем исполнить 
свою любимую «Пти-
цу белую».

- Пусть у вас все 
получится! – следом 
напутствовали кон-
курсантов и предсе-
датель жюри Алексей 
Дубовец, а также ве-
дущие – Стас Осипенко и Ирина Со-
колова (они же – участники конкурса 
«Первая звезда» первого сезона).

И пошло! В течение почти трех ча-
сов с одним получасовым антрактом 
«до краев» заполненный зрителями 
зал ночной клуб «Засада» гремел 

мощными аккордами, вибрировал 
высокими голосами исполнителей, 
плескался волнами аплодисментов и 
даже оваций. 

Не успели поклонники таланта Ар-
тема Пересунько усвоить страдания 
его лирического героя, как Юлиана 
Геккель погрузила аудиторию в еще 
более мощную волну душевных пере-
живаний. В итоге у Артема на два бал-
ла меньше, чем у Юлианы, хотя «суч-
ков и задоринок» жюри не обнаружило 
ни у того, ни у другой.

«Я тебя не прощу», - на высокой 
эмоциональной ноте билась мысль 
в песне Ксении Котовой, но при этом 
член жюри, педагог по вокалу Ксения 
Волошанина почему-то не почувство-
вала эмоций. Следом мощно разгуля-
лось лето в одноименных куплетах ис-
полнителя Павла Дуброва. Ну, очень 
хорошо поет этот милый юноша!

Не совсем уверенные вопросы во-
калистки Оксаны Кирсановой - «Как 
же так?» - сменились жизнеутвержда-
ющей мелодией «Фонари» в исполне-
нии Александры Лебедевой. Зрители 
дружно раскрыли рты, когда удивле-
ние от поступка следующей участни-
цы достигло апогея: Анна Михайло-
ва замахнулась на репертуар самой 
Примадонны и… вытянула «Три счас-
тливых дня»! При этом член жюри  и 
педагог по вокалу Алена Пожидаева 

(участница квартета «Выше крыши») 
окрестила ее пение «размашистым, 
застольным» вокалом…

 От волнения далеко не юный ис-
полнитель Алексей Сауль забывал 
слова некогда популярной песни 
«Есть только миг», но под одобри-

тельный гул аудитории несколько 
раз высказал самые добрые пожела-
ния: «Счастья вам и любви!». Просто 
шквал позитива! Несколько по-дру-
гому подошла к финишу Светлана 
Переведенцева, исполнительское 

мастерство которой суровая, но спра-
ведливая Ксения Волошанина оцени-
ла всего в «три» балла: «Не потому, 
что плохо, а для того, чтобы человек 
стремился к лучшему».

Слов песни Оксаны Костровой «Я 
река» невозможно было разобрать. 
«Сильный голос, не умещается в рамки 
зала», - пояснила Ксения, выставляя 
«пятерку». А вот суперэмоциональной 
Елене Ли за исполнение песни «Я не 
болею тобой» поставила «тройку» с 
пожеланиями: «Ты молодец! Совер-
шенствуйся далее». 

Репертуар и исполнительская ма-
нера Сергея Жовнаренко оказались 
настолько далекими от классических и 
даже общепринятых, что жюри не ста-
ло оценивать его мастерство. Сергей 
вроде не обиделся: «Я понимаю, что 
являюсь полным неформатом этой ве-
черинки…». За это получил одобрение 
Волошаниной: «Когда уходят принцип и 
гонор, тогда приходит успех».

Похоже, акустика подвела и Ека-
терину Левину. «Девушка что-то про-
кричала, но о чем эта песня?», - раз-
вела руками Алена Пожидаева. Но 
разве можно обвинять в этом Катю, 
если, по утверждению Волошаниной, 
начинающим вокалистам сложно 
слышать самих себя?

Зрители немного устали, и потому 
последним исполнителям – Дарье 
Суднишниковой, Ксении Новиковой 
и Игорю Борисюку – пришлось не-
легко. Но неожиданно «Голос» Иго-
ря поднялся до умопомрачительных 
высот, и получил наивысшие оценки 
арбитров: 30 баллов!  Уравнялся с 
оценками Юлианы Геккель, между 
прочим… Студент и школьница, уче-
ники Татьяны Кошевой (ЦДТ) и Люд-
милы Шевченко (СМШ) стали лиде-
рами первого тура!

Жюри озвучило: во второй тур вы-
шли восемь человек: Юлиана Геккель, 
Ольга Кострова, Игорь Борисюк, Па-
вел Дубров, Анна Михайлова, Артем 
Пересунько, Екатерина Левина и Ксе-
ния Котова. Счастливчики ликовали, а 
те, кому не повезло, украдкой утирали 
влажные глаза. Но Первое городское 
телевидение не было бы Первым, 
если бы не приготовило участникам и 
зрителям конкурса сюрприз: Алексей 
Дубовец позволил члену жюри Алек-
сею Здереву (участнику «Первой звез-
ды» первого сезона, между прочим) 
“спасти” еще одного участника. Под 
настоящую истерию зала вакантное 
место в ряду счастливчиков заняла 
Александра Лебедева. 

Дальше – больше! Член жюри, ди-
ректор СТЭМИ и генеральный спон-
сор проекта Максим Соболев побла-
годарил организаторов и участников 
проекта за харизму и поманил рукой: 
«Дарья, выходи!». Ладони «зала» за-
бились в экстазе, а Суднишникова тут 
как тут – выпорхнула на край сцены и 
гордо расправила плечи!

Вот уж как никогда права Ксения 
Волошанина:

- Не бывает побед без пораже-
ний, но всегда надо стремиться 
быть первым!

Екатерина СиницЫна
   

Голос 
различи в толпе…

Пройдя через соревнования в первом туре телепроекта, молодые вокалисты стали 
«звездочками» городского масштаба, нацеленными вырасти до уровня Первой звезды

Проведи в финал своего участника! 
Свою лепту в исход проекта имеют возможность внести те-

лезрители, если отправят SMS-сообщения на номер 5533 с по-
меткой zvezda, в котором назовут номер участника, достойного 
побороться за звание «Первая звезда» во втором туре: №5 - Ксе-
ния Новикова, №18 - Елена Ли, №20 - Оксана Кирсанова, №29 
- Светлана Переведенцева, №37 - Алексей Сауль, №26 - Сергей 
Жовнаренко.

Сказано!
Иван ЖУЙКОВ, 

представитель ге-
нерального спон-
сора конкурса  
(ОАО «ОВЭ»):

- Могущество 
российской эс-
трады прирас-
тать будет на-
шими маленькими 
«звездочками»! 

В Майнской детской школе искусств «Акварель» 
прошел IV открытый городской конкурс «Весенний              
перезвон-2009». 

В конкурсе приняли участие 26 учащихся фортепиан-
ных отделений малокомплектных музыкальных школ и 
школ искусств из Саяногорска, Усть-Абакана, Шира, Жем-
чужного, Аскиза и Белого Яра. Наш город представляли 
шесть фортепианных ансамблей юных пианистов Майн-
ской школы: Лиза Пузрякова и Катя Филиппова, Настя 
Тихонова и Кристина Дронова, Софья Глухих и Люба Бу-
такова, Алина Абросимова и Петя Перминов, Тася Доро-
шенкова и Юля Ковалева, Таня Макарова. Музыканты ис-
полняли произведения русских и зарубежных классиков, 
музыку современных композиторов.

Победителями в младшей группе признаны Лиза Пуз-
рякова и Катя Филиппова. В старшей группе третье место 
заняли Алина Абросимова и Петя Перминов. В номина-
ции за лучшее исполнение полифонического произведе-
ния отмечены Софья Глухих и Люба Бутакова.  

наш корр.

Актив Молодежного парламента Саяногорска 
собрался 12 марта, чтобы обсудить ряд органи-
зационных вопросов, а также утвердить план 
работы на первое полугодие 2009 года. Серьез-
ный разговор начался с отчетов о проделанной 
работе председателей комиссий. 

Первым выслушали председателя комиссии по патри-
отическому воспитанию и спорту Александра Александ-
рова, который подробно рассказал о реализации проекта 
«Эхо современных войн», в том числе – о сборе докумен-
тальных свидетельств о жизни воинов из Саяногорска 
и сел Бейского района, погибших в локальных войнах в 
горячих точках планеты. По общему мнению, положитель-
ным моментом мероприятия стало приглашение в музей 
родителей этих ребят, их родных и близких, а также моло-
дежи города, интересующейся героическими страницами 
истории города. 

Во втором квартале комиссия планирует провести День 
призывника, накануне Дня Победы - встречу ветеранов Вели-
кой Отечественной войны со школьниками, акцию «Письмо 
солдату». Александр сказал: “Проведем ряд спортивных со-
ревнований совместно со специалистами комитета по делам 
молодежи, физической культуре и спорту. Например, военно-
патриотическую игру «Зарница».

Председатель комиссии по социальным вопросам, тру-
ду и занятости отсутствовал по уважительной причине. 
Тем не менее о проделанной работе молодым парламен-
тариям доложил его помощник Павел Молотков. Как вы-
яснилось, комиссия разрабатывает проект по проблеме 
занятости молодежи. В планах - создание студотрядов, 
которые разрядят напряжение на рынке труда. Цель этого 
проекта – дать шанс молодым людям, в том числе тем, 
у кого нет высшего образования и опыта работы, само-
стоятельно зарабатывать деньги. Павел отметил, что оба 
проекта долгосрочные и потому потребуется много сил и 
времени на их осуществление.

Следующим предоставила свой отчет председатель 
комиссии по культуре и образованию Надежда Порядина. 
Она особо отметила такие мероприятия, как «Менделеев-
ский турнир», «Формула жизни», «Я – лидер!», в которых 
активисты Молодежного парламента приняли участие. 
Идет подготовка к конкурсу «Логотип Молодежного парла-
мента», собирается информация для создания каталога 
молодежных организаций Саяногорска.

Председатель комиссии по экологии Виктор Доро-
жинский начал свой отчет с презентации реализованно-
го проекта – новогодней акции «Дед Мороз», которая на 
все новогодние каникулы зарядила горожан позитивом. В 
комиссии разрабатываются проекты: «Приют для бездом-
ных животных», «Экология Саян» и «Повышение зоогра-
мотности населения». 

Олег Андрюшкин ввел в курс проекта «Повышение пра-
вовой культуры молодых избирателей», в рамках которого 
был проведен соцопрос горожан, в течение февраля пар-
ламентарии общались со студентами, рассказывали им о 
выборах, отвечали на вопросы.

Тема выборов прозвучала и в отчете начальника мо-
лодежного избирательного штаба от партии «Единая Рос-
сия» города Саяногорска Евгения Лисина, который поб-
лагодарил молодежь за активную позицию на выборах 
депутатов Верховного Совета РХ.

В заключение заместитель Председателя Сяногорско-
го городского Совета депутатов Лидия Шмакова отметила, 
что все комиссии Молодежного парламента потрудились 
на «отлично». Настроение у ребят поднялось еще более 
после одобрительной оценки их работы председателем 
комитета родителей военнослужащих Галиной Клюевой: 
«Мы спокойны, когда у нас такое будущее!». 

Оксана ШаМСУТДинОВа

По плечу молодым

Кто хочет, 
тот добьется

Конкурс

А музыка звучит
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Людмила Александровна Дры-
гина работает секретарем в Сая-
ногорской музыкальной школе 
шестнадцать лет – все годы свое-
го проживания в Саяногорске. Ее 
родители очень хотели, чтобы в 
семье родилась девочка. Но так 
уж судьба распорядилась, что в 
1932, 1936 и 1943 годах на свет 
появились мальчишки. Говорят, 
в трудные для народа времена, 
в предвестии военных катаклиз-
мов, рождение мальчиков (потен-
циальных защитников Отечест-
ва) – явление закономерное. Со 
статистикой не поспоришь!   

Позднему долгожданному ре-
бенку дали имя Людмила, чтобы 
была милой и любимой для всех 
людей. Имя выбрали братья, 
ставшие по жизни ее защитой и 
опорой. Все ожидали, что Люда 
продолжит семейную династию 
связистов, но тем она и отличи-
лась от братьев, что выбрала 
чисто женскую профессию – ку-
линар-кондитер. 

Ах, эта выпечка! Плюшки, бу-

лочки, тортики, пирожки… Ап-
петитный запах свежей выпечки 
оповещал округу, что Людмила в 
очередной раз изощряется в «до-
машней практике».  Хвалили все: 
сначала – родительская семья, а 
позже – муж с сыновьями. 

- Кулинарное училище всегда 
вспоминаю с теплым чувством, - 
говорит Людмила Александровна. 

- Были какие-нибудь курье-
зы? 

- А как же! Однажды группе 
выпало приготовить на экзамен 
шакира-лукум – восточную сла-
дость. Все сделали правильно, 
только замесили продукты не в 
эмалированной посуде, а алю-
миниевой. Голубоватый цвет 
теста (из-за посуды) стал не-
ожиданностью. Комиссия очень 
хвалила наш продукт, но не до-
пыталась, какой краситель мы 
туда так удачно добавили.   

В училище я познакомилась 
с Леонидом. Вместе поступи-
ли, съездили в стройотряд,  а 
осенью его призвали в армию. 
Два года переписки, а потом, 
12 июня, - свадьба. Вот уже 33 
года этот день у нас празднич-
ный, а сейчас вся страна отды-
хает, но это уже по поводу Дня 
независимости России. 

Леня посчитал, что одного ку-

линара в семье достаточно, и 
стал дипломированным зубным 
техником. Вот так и началась оп-
лачиваемая родителями жизнь 
двух студентов – начинающего 
медика и заканчивающего учебу 
кулинара.  Помню, со своей 25-
рублевой стипендии купила де-
тскую кроватку, матрасик и кон-
верт. А сейчас-то цены какие! 

В 1983 году мужа пригласили 
работать в Бею. Мы сразу же по-
лучили двухкомнатную квартиру, 
и пока дети подрастали, я устро-
илась на работу в филиал быт-

комбината. Благо, он открылся в 
нашем подъезде: и сыновья под 
присмотром, и работа рядом.      

- В Саяногорске как оказа-
лись? 

- Окончив школу, старший сын 
Андрей поступил в Саяногорский 
политехнический техникум. Дип-
лом с отличием получил, может 
быть, еще и потому, что семья 
была рядом. Сейчас он женился, 
работает на САЗе. 

- Второй сын? 
- Виталик тоже получил вы-

сшее образование. Он горный 
инженер и по службе объез-
дил уже всю страну. Пока хо-
лост, живет с нами.     

- О девочке в семье не меч-
тали? 

- Ой, мечтали! Но сейчас что 
об этом говорить? Зато у Анд-
рюши подрастают две дочери  - 
Александра и Анастасия. Так что 
бантики завязывать есть кому. 

- Как получилось, что се-
годня вы не у плиты, а за 
компьютером? 

- В 17 лет я окончила курсы 
секретарей-делопроизводите-
лей, и этот диплом дал возмож-
ность получить работу. Сначала 
печатала на пишущей машинке, 
потом школа приобрела элект-
рическую, а позднее пришлось 

осваивать компьютер. И хотя 
я окончила курсы, все равно 
поначалу было очень трудно. 
Даже думала уйти с работы. 
Но помогали все, к кому бы 
ни обращалась. Прежде всего, 
бухгалтера (и не только нашей 
школы). Первую компьютерную 
программу установил сын на-
шего педагога Демьян Ведер-
ников. Спасибо всем! 

- Не жалеете, что почти 
два десятка лет пребываете 
в кругу музыкантов? 

- Что вы! Конечно, нет. В семье 
всегда любили музыку. Леонид с 
детства  хорошо играет на аккор-
деоне, и мы с удовольствием ста-
ли ходить почти на все концерты. 
Печатая различные сценарии, 
методические работы, сама узна-
ла много интересного из мира му-
зыки. Не жалею еще и потому, что 
коллектив хороший. В школе все 
время праздник, потому что пос-
тоянно звучит музыка. Особенно 
люблю бывать в учебном блоке, 
где занимаются баянисты. Так и 
хочется пуститься в пляс! Да что 
скрывать – действительно, иду, 
приплясывая, если рядом никого 
нет. Вместе со всеми радуюсь ус-
пехам и детским, и педагогичес-
ким. А их очень много! 

Татьяна БОГАТСКАЯ

Юбилей Судьбы извилистая тропка
Сегодняшний день Людмила Дрыгина проведет в кругу своей семьи и близких друзей. В квартире будет 
вкусно пахнуть пирогами, на столе появится торт «Наполеон» или  песочные корзиночки с фруктовой 

начинкой, которые так любят домочадцы. Юбилей – день особенный 

В каждом учебном за-
ведении есть директор, 
а при нем секретарь. Это 
человек, который по долгу 
службы общается с коллек-
тивом, ведет делопроиз-
водство, в общем, служит 
посредником между адми-
нистратором и сотрудни-
ками. Да что говорить, каж-
дый представляет себе, 
чем занимается секретарь. 

В первые месяцы жизни малыша мате-
ринское молоко - оптимальное питание. 
Оно адаптировано к особенностям его пи-
щеварительной системы и обмена веществ. 
Всемирная организация здравоохранения 
рекомендует мамам кормить детей до шес-
ти месяцев исключительно грудным моло-
ком.  Процесс кормления грудью оказывает 
на мать и дитя взаимное глубокое эмоцио-
нальное воздействие, благоприятно влия-
ет на развитие центральной нервной сис-
темы ребенка и его эмоциональный тонус. 
Молозиво и материнское молоко обладают 
иммунной активностью по отношению к 
различным микроорганизмам, особенно 
размножающимся в кишечнике.

Если мамы начинают докармливать ре-
бенка или переводят его на искусствен-
ное вскармливание, на это должны быть 
серьезные причины, например, недо-
статочное количество грудного молока, 
низкая прибавка малыша в весе. При 
искусственном кормлении необходимо 
использовать современные адаптиро-
ванные детские молочные смеси.

Существует большое количество молоч-
ных смесей, учитывающих особенности 
пищеварения, метаболизма, а также физио-
логические потребности организма ребенка 
в основных пищевых веществах, энергии, 
витаминах, минеральных веществах и мик-
роэлементах. Молочные смеси подразделя-
ют на «начальные» (для детей первых четы-
рех-шести месяцев жизни) и последующие 
(от шести до 12 месяцев). Некоторые смеси 
подходят для кормления детей на протяже-
нии всего первого года жизни.

Правильный рацион    
 По мере роста и развития ребенка рас-

ширяется рацион его питания. Введение 
дополнительных к материнскому молоку 
или молочным смесям продуктов называ-

ется прикормом.  Если малыша вскарм-
ливают грудью, прикорм лучше вводить с 
6-6,5 месяца. При определенных обстоя-
тельствах (заболевание ребенка, поездки) 
-  в семь. Назначает прикорм наблюдаю-
щий ребенка педиатр с учетом состояния 
его здоровья, физического и психического 
развития, скорости роста, соотношения 
массы и длины, а также аппетита. Дети-
шек-искусственников начинают прикарм-
ливать примерно в пять месяцев.

Начинать прикорм лучше с овощных пюре. 
На первых порах по консистенции они должны 
напоминать грудное молоко. Следом  можно 
вводить фруктовые и ягодные пюре. Через три-
четыре недели после овощного прикорма - каши. 
Начать лучше с не содержащих глютеина злаков: 
гречки, риса или кукурузы. По вкусу ребенку луч-
ше подойдут каши специализированного детско-
го питания: «Нестле», «Малютка» и другие.

К 7,5-8 месяцам малышу требуется мясо, 
давать которое следует в составе овощного 
пюре. Лучше использовать те овощи, к которым 
он уже успел привыкнуть и которые нравятся 
больше других. С 10 месяцев мясное пюре за-
меняют детскими фрикадельками, а с начала 
второго года жизни - паровыми котлетами, суф-
ле и другими блюдами из молотого мяса. 

С рыбным прикормом разумно  подождать 
до 10-12 месяцев. Практиковавшееся ранее 
слишком раннее введение яичного желтка чре-

вато развитием аллергических реакций. Поэто-
му им следует кормить малыша с 6,5 месяца.

Кисломолочные продукты в питании детей 
до одного года вызывают много разногласий. 
При необходимости, им назначают высоко 
адаптированные кисломолочные смеси. 
Специализированные неадаптирован-
ные кисломолочные смеси (например, 
детский кефир) можно вводить по реко-
мендации врача не ранее 8-9 месяцев. 
Хорошо себя зарекомендовали и частич-
но адаптированные молочные смеси для 
детей после полугода.

Когда приходит аппетит
 К концу первого года жизни расширяются 

ассортимент блюд, их разнообразие и кон-
систенция. С этого времени еду для ребенка 
необязательно готовить отдельно. Ему мож-
но есть с общего стола каши, супы, пудинги, 
гарниры, котлеты. Острые приправы заме-
няют сливочным, растительным маслом или 
сметаной. Из питания исключают крепкий 
чай и натуральный кофе,  какао и шоколад. 
Кормите малыша до полутора лет 4-5 раз в 
сутки, а после, как правило, 4 раза. Для со-
хранения аппетита и лучшего усвоения пищи 
– в определенные часы. В промежутках меж-
ду ними ребенка не следует подкармливать. 
Если он не может дождаться установленного 
часа кормления, можно дать несладкие сор-
та свежих фруктов и овощей. В течение дня 
важно правильно распределить пищевой 
рацион по калорийности, учитывая длитель-
ность насыщения и допустимую нагрузку на 
пищеварение. В каждое кормление включай-
те высококалорийные продукты (яйцо, творог, 
сыр или мясо), а также легкоусвояемые и со-
держащие балластные вещества блюда из 
круп и овощей. У детей дошкольного возраста 
завтрак должен содержать 25% суточного ка-
лоража. Например, молочная каша, яйцо или 
сыр, хлеб с маслом, чай или кофе с молоком. 
Такой завтрак даст длительное насыщение и 
легко усвоится. На обед приходится 35% об-
щей суточной калорийности. Рекомендуются 
супы, мясо или рыба с гарниром. На ужин и 
полдник (40% калорийности) - овощные блю-
да, творог, молоко, печеные изделия.

Татьяна ИВАНЧИХИНА, 
заведующая педиатрическим 

отделением  МЛПУ 
«СГДП имени Л.Д. Ганичевой»

Мать и дитя Что значит еда для малыша?
От того, как вы кормите ребенка в первый год после рождения,

 зависит его здоровье в последующей жизниС пищей ребенок получает «плас-
тический материал» для построе-
ния клеток и тканей, необходимую 
энергию. А потому его организм 
будет обеспечен достаточной со-
противляемостью к различным за-
болеваниям, станет выносливым 
по отношению к неблагоприятным 
воздействиям внешней среды и 
стрессовым ситуациям. 

«Весеннее 
настроение» 

Так назывался вечер отдыха, ко-
торый прошел в МУК «Русь». Его 
главными героинями были жен-
щины поселка Черемушки. Многие 
виновницы торжества приняли ак-
тивное участие в праздничной про-
грамме и получили сладкие призы и 
алые ленты дипломантов.

 
Бессменный руководитель клуба «Муд-

рость» Антонина Степина, сумевшая за 13 
лет работы создать дружный коллектив, 
поддерживающий пенсионеров, получила, 
например, алую ленту «Мисс Доброта». 
Были и другие номинации. Чествовались 
Мария Никитична Литвинова, отдавшая 
школе всю жизнь (на днях ей исполнилось 
85 лет), и Зинаида Ивановна Летчер, вос-
питавшая семерых детей.  

За сервированными чайными столи-
ками разместились почти 70 гостей. Для 
них подготовили концерт ВИА «Омега», 
танцевальная группа «Драйв», детский ан-
самбль «Гармония», младшая танцеваль-
ная группа «Капитошка» и вокальная груп-
па в составе Валентины Спасской и Свет-
ланы Дмитриевой. Музыкальные подарки 
зрителям сделали и вокальные группы 
клуба «Мудрость» - «Сударушки» и «Жу-
равушки». Популярные песни 60-70 годов 
исполнил Егор Николаевич Макарцов. 

За создание весеннего праздничного на-
строения сердечно благодарим директора 
МУК «Русь» Людмилу Неклеенову, худо-
жественного руководителя и ведущую ве-
чера Галину Спасскую, работников учреж-
дения культуры, обслуживавших гостей.

Зоя ЕШИНА

Общение
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Погиб,  выполняя 
боевое задание

Сергей Николаевич Ганти-
муров родился 16 января 1964 
года в городе Шилка Читинс-
кой области. Русский. В ряды 
Вооруженных сил СССР был 
призван в октябре 1982 года,  в 
Афганистане оказался в апреле 
1983 года. Рядовой,  стрелок. 

Сережа появился на свет,  ког-
да надежды родителей иметь 
детей уже исчезли. Вот он: гор-
ластенький,  маленький,  самый 
дорогой! 

Всю свою любовь мать Сере-
жи отдавала сыну. 

Сережа рос жизнерадостным,  
веселым крепышом. Как все его 
сверстники,  шалил на уроках,  
дрался с ровесниками,  когда 
обижали,  заступался за девчо-
нок. Добродушный непоседа с 
открытой и щедрой душой.

Часто Сережин класс соби-
рался в двухкомнатной кварти-
ре Гантимуровых: отмечали дни 
рождения,  праздники. Девочки 
устраивали театрализованные 
представления. Сережа тоже 
принимал в них участие. Любил 
рисовать. В его альбомах было 
много рисунков про войну: танки,  
самолеты,  корабли.

Клавдия Семеновна видела,  
что у сына особенная любовь к 
военному делу: он собирал сол-
датские пилотки,  ремни,  значки.

Быстро прошло детство. В 
разговоре о предстоящей службе 
в армии Сережа как-то очень уж 
серьезно сказал: 

- Отец,  об одном  тебя прошу:  
маму не обижай. Она у нас хоро-
шая. Ей тяжело будет без меня,  а 
я домой,  наверное,  не вернусь!

- Сереженька,  милый мой,  
ты о чем говоришь? - испуганно 
встрепенулась мама. 

- Просто хотел сказать, что 
после службы поеду с ребятами 
по комсомольской путевке рабо-
тать,  - отшутился он. А на лице 
какая-то непонятная печаль…

Он легко овладел военной 
специальностью,  пользовался 
авторитетом у товарищей и ко-
мандиров. 

В письмах из Афганистана 
Сергей и словом не обмолвил-
ся, что уже воюет,  принимает 
участие в разгроме банд душма-
нов. Видимо,  не хотел огорчать 
маму.

Майским вечером 1984 года 
в дверь квартиры Гантимуровых 
позвонили. Вошли заплаканные 
женщины и сообщили,  что Се-
режа погиб. Клавдия Семеновна 
потеряла сознание…

Юный саяногорец погиб,  вы-
полняя боевое задание. Он 
посмертно награжден орденом 
Красной Звезды. В Саяногорске 
ежегодно проводятся турниры 
памяти Сергея Гантимурова.

Огонь на себя
Владимир Николаевич Буд-

ников родился 8 марта 1962 
года в селе Бондарево Бей-
ского района. Володя рос 
в крестьянской семье. Был 
скромным и стеснительным 
ребенком. 

По окончании школы Владимир 
поступил в Черногорский горный 
техникум,  получил хорошую спе-
циальность и был распределен 
на Север. Трудился вахтовым ме-
тодом помощником бурильщика. 
Уволился и уехал в Усть-Бюрь. 

Через несколько месяцев 
родители Будникова по-
лучили от сына письмо,  
в котором он сообщил,  
что служит в воздушно-
десантных войсках и об-
думанно решился на этот 
шаг. Оказывается,  он 
скрыл от комиссии свою 
болезнь и освобождение 
от воинской службы. 

Подразделение,  в ко-
тором служил рядовой 
Будников,  охраняло ре-
зиденцию президента 
в столице Афганистана 
Кабуле. 13 августа 1983 
года Владимир заступил 
в караул по охране важного госу-
дарственного объекта. Все было 
спокойно... Но незадолго до рас-
света часовой увидел группу 
душманов,  которые стали про-
никать на территорию объекта с 
тыла. Как и положено,  Будников 
сделал нарушителям предупреж-
дение,  после чего выстрелил в 
воздух. Он не сомневался,  что 
душманы пошли на вооружен-
ный прорыв с целью захвата ре-
зиденции. Владимир открыл по 
нарушителям огонь... Бандиты 
начали стрелять в ответ. Завя-
зался неравный бой. Вскоре к 
Будникову пришла подмога... В 
этом бою Владимир был тяжело 
ранен.

Верный военной присяге, Вла-
димир Будников умер от ран 25 
августа 1983 года. Награжден ме-
далью посмертно. 

Рядовой 
настоящей войны

Сергей Семенович Тюкпие-
ков родился 3 декабря 1961 
года в деревне Красный Ключ 
Бейского района. Хакас. В Во-

оруженные силы СССР был 
призван в ноябре 1980 года. В 
Афганистане воевал с апреля 
1981 года. Рядовой,  механик-
водитель боевой машины пе-
хоты. Погиб 24 июля 1982 года. 

Анна Ананьевна Тюкпиекова 
очень хотела девочку,  но на свет 
появился мальчонка - голосистый,  
крепенький и очень подвижный. 
Подрастая,  Сережа становился и 
нянькой,  и заступником от обид-
чиков младших братьев и сестер. 
Часто Сережа рассказывал детям 
интересные истории и сказки,  ко-
торые сочинял сам. В основном,  
все они были о победе добра над 
злом,  справедливых и честных ге-
роях,  которые помогали бедным 
людям. Любил песню о трех тан-
кистах,  мечтал служить в армии и 
обязательно - в танковых войсках. 
Как это ни странно,  но его фанта-
зии о войне и своем участии в ней 
частично повторились в его лич-
ной судьбе. Что это - случайное 
совпадение или предсказание? 
Факт - Сергей стал членом экипа-
жа боевой машины пехоты в ре-
альной,  никем не предвиденной 
тогда еще войне.

В 1980 году Сережа окончил 
школу,  работал в совхозе меха-

низатором. Первые заработан-
ные своим трудом деньги отдал 
матери. Мать радовалась его 
поступку и видела в нем не маль-
чика,  а самостоятельного парня,  
почти мужчину.

На проводах на службу Сергей 
напоследок обнял мать,  и тогда 
все увидели,  как по его лицу по-
бежали непрошенные слезы.

Рядовой Тюкпиеков оказался в 
Свердловске. В письмах мать про-
сила сына хорошо служить,  а сама 
обещала молиться,  чтобы его не 
отправили в Афганистан. Как ни 
странно,  следующее письмо от 
Сергея пришло уже из Афганиста-
на… Он писал: “Здесь идет настоя-
щая и очень страшная война!”.

А потом было последнее пись-
мо другу,  в котором он рассказал 
о своем предчувствии,  о том,  что 
завтра будет его последний бой. 
Оно оправдалось: в момент выво-
за раненых с места сражения его 
машина подорвалась на противо-
танковой мине. Сергей получил тя-
желое ранение,  не совместимое с 
жизнью,  и умер на поле боя.

За проявленные мужест-
во и отвагу Сергей Тюкпие-
ков был награжден орденом 
Красной Звезды. 

Оксана ШАМСУТДИНОВА

В абсолютной тишине звучали имена: Сергей Гантимуров,  Влади-
мир Рабович,  Василий Клюев,  Владимир Зверев… Они и их товари-
щи до конца исполнили свой воинский долг.

Встреча в музее оставила глубокий след в наших сердцах. Плакали 
взрослые,  школьники слушали с замиранием сердца… Эмоциональный 
отклик у слушателей вызвали песни в исполнении ансамбля «Лада» (ав-
тор музыки и слов Зинаида Осетковская). Самых младших участников 
встречи не оставила равнодушными хореографическая композиция 
«Белый танец». Движения танцовщицы были так выразительны,  что 
души замирали от безысходности и отчаяния. Именно эти чувства испы-
тывала девушка,  у которой афганская война отняла любимого.

Так,  в отзыве о мероприятии восьмиклассница Вера Волкова написала:
- Нам нужна правда о войне,  потому что нашим сверстникам,  братьям,  нашим детям предстоит служить в 

армии. Никто не знает,  в каких условиях предстоит им выполнять воинский долг. Когда в музее рассказывали 
о судьбах погибших ребят,  передо мной встали вопросы: «Для чего мы живем? Зачем воюем?». Если бы не 
было войн,  не рыдали бы матери над гробами своих сыновей,  не появилось бы страшное словосочетание 
«груз 200».

- Меня очень взволновало это мероприятие,  - поделилась своими впечатлениями подруга Веры Наташа 
Жданова. – Проникновенные рассказы о судьбах парней,  погибших в Афганистане,  накладывают тоску на 
сердце,  вызывают слезы. Они погибли,  не успев жениться,  но с честью выполнили воинский долг. Мне очень 
жаль родителей этих ребят,  которые обречены до конца своих дней жить с горем в душе. Я не хочу,  чтобы мои 
сверстники испытали ужасы войны,  но если им все же придется воевать,  пусть они вернутся живыми.

Заключительным аккордом прозвучали слова директора краеведческого музея Людмилы Александровны 
Федоренко:

- Храните память о героях,  которые уже не придут никогда…
Даша СПИРИНА, 

ученица 11 класса школы №2  

Встреча в музее Солдаты Родины моей
В Саяногорском краеведческом музее

 прошло пронзительное и скорбное мероприятие

Ежегодно 
россияне отмечают 

знаменательные  
даты – очередные 

годовщины вывода 
войск из Афганистана и 

вооруженного конфликта 
на острове Даманском,  

окончание первой 
и второй чеченских 
войн. Вооруженные 

конфликты,  локальные 
войны... При этих словах 

в голове возникают 
ассоциации страха и 

ужаса - мороз по коже. 
Сколько сильных и 

умных мальчишек 
полегло в Афганистане,  
Чечне и других горячих 

точках планеты? Сколько 
слез выплакали их 

матери,  жены и сестры? 
Наверное,  кто-то 

скажет: зачем ворошить 
прошлое? Что было,  

то было,  ребят уже не 
вернешь к жизни. Но 

ведь они,  как взрослые 
мужчины,  не побоялись 

взвалить на себя груз 
ответственности за 
Родину и отдали за 

нее свои жизни! Мы 
не должны предавать 

забвению память о них. 
Пусть в веках живет их 

подвиг!
В честь памятных дат 
военный комиссариат 

Саяногорска и Бейского 
района совместно 

с  Молодежным 
парламентом 

организовали встречу,  
на которую пригласили 

родителей и близких 
родственников воинов-

интернационалистов. 
Некоторые из них живут в 

Бее и более отдаленных 
селах,  но все равно 

приехали в Саяногорск,  
чтобы пообщаться с 
людьми,  которые не 

забыли подвиги их 
сыновей. 

Сердца сжимались 
даже у тех,  кто слышал 
истории жизни и смерти 

ребят не в первый раз. 
Мы,  молодые,  как никто 

другой,  понимали,  
насколько трагичны 
судьбы этих парней. 
Их родители уже не 
вернут своих детей,  
но мы готовы были 

подарить им свое тепло и 
разделить с ними горе…

Цель мероприятия 
была достигнута: в 

Саяногорске создан 
комитет родителей 

военнослужащих. 
Отныне сведения о 

погибших воинах будут 
систематизироваться и 

пополняться,  а встречи,  
подобные той,  что 

прошла  в краеведческом 
музее,  будут 

проводиться ежегодно.

Нас,  старшеклассников школы №2,  познакоми-
ли с подвигами россиян - участников войн в Афга-
нистане,  Чечне и других горячих точках планеты. 
Военный комиссар Саяногорска и Бейского района 
Геннадий Давидян озвучил цифру: 91 саяногорец 
принял участие в локальных войнах. Активисты Мо-
лодежного парламента и сотрудники музея поведа-
ли о трагических судьбах молодых воинов,  отдав-
ших свои жизни за Родину. 

Никто не забыт Эхо современных войн... 
В Саяногорском краеведческом музее прошла встреча молодежи города 

с родителями защитников Отечества,  погибших на фронтах локальных войн
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Веселись,  
честной народ
Участвуя в мероприятиях,  

воспитанники Саяногорского 
реабилитационного центра чувствуют 
себя причастными к старым русским 

традициям

Работая по теме «народное творчес-
тво»,  знакомлю детей Саяногорского 
реабилитационного центра (СРЦ) с об-
рядовыми праздниками,  учитывая при 
этом календарно-православные даты. 
Поэтому моя работа распределена с 
учетом возраста детей и времени года.

Прошли зимние православные праздники. На 
мероприятиях и познавательных занятиях дети 
узнали много нового и интересного об обычаях,  
традициях,  приметах и поверьях. Например,  о 
том,  что Святочные вечера -  лучшее время для 
гаданий. На Святках дети,  выплясывая и распевая 
песни и частушки перед зрителями в костюмах ря-
женых,  демонстрировали свою индивидуальность. 
Они чувствовали себя успешными. Ребята узнали,  
что  когда человек принимает крещение,  ему дару-
ется ангел-хранитель,  а если искупаться в речке на 
Крещение,  весь год будешь здоровым.

На смену зимним праздникам пришла рус-
ская Масленица. В центре царила неделя праз-
дника,  веселья. На столе у детей были блины 
- олицетворение солнца.

Вот и неделя прошла,  
Провожать пора пришла.
Прощай,  Масленица! 
А на тот год опять приходи!
Благие намерения Зимы тут же поддержали Ско-

морохи,  и ну подзадоривать детей принять участие 
в старинном обряде - сжигании чучела Масленицы. 
Долго уговаривать не пришлось. Одно мгновение - и 
жаркое пламя побежало по подолу ватной куклы. 

Тамара КОРЧАГИНА, 
воспитатель СРЦ

В текущем учебном году 
педагогический коллектив «У 
Лукоморья» озадачен темой 
«Повышение качества знаний 
и уровня воспитанности уча-
щихся и воспитанников через 
использование инновацион-
ных технологий в образова-
тельном процессе».  Одной из 
самых интересных форм ме-
тодической работы является 
педсовет. Это всегда событие,  

где происходит обмен инфор-
мацией и интересными наход-
ками,  где высвечиваются про-
блемы и повышается уровень 
мастерства педагогов. 

Практика показала,  что ко-
нечный результат любого ме-
тодического мероприятия бу-
дет высок, а отдача эффектив-
на,  если при его проведении 
применялись разнообразные 
методы включения в активную 
работу. Мы используем следу-
ющие формы: психолого-педа-
гогический консилиум,  дискус-
сии,  диспуты,  деловые игры,  
семинары-практикумы,  роле-
вые игры,  «круглые столы» 
и другие. В январе провели 
очередной тематический пед-
совет «Психологическое и фи-
зическое развитие детей через 
коррекционно-развивающее 
обучение и воспитание». 

Об успехах и неудачах в 
работе с детьми,  имеющими 
нарушения в речевом и пси-
хическом развитии,  говорили 
опытные педагоги: учитель-ло-
гопед первой категории Люд-

мила Комарова,  учитель-ло-
гопед второй категории Галина 
Сипкина,  педагог-психолог 
Василина Щербакова. 

Мы профессионально рас-
тем,  рассказывая друг другу о 
том,  чем богат каждый из нас; 
многое приобретаем в обще-
нии друг с другом и детьми. 
Педагоги стараются создать в 
образовательном учреждении 
особую атмосферу,  которая бы 
способствовала нравственному 
становлению подрастающего 
поколения. Порой нам приходит-
ся противостоять бездуховности 

телевидения и жестокой окружа-
ющей действительности.

Понимаем,  что развитие уч-
реждения происходит не в усло-
виях великих открытий,  а в про-
цессе разработки и внедрения 
интересных идей,  общеприня-
тых взглядов. Сегодня для нас 
как никогда ранее актуальны 
вечные ценности – гуманизм,  
свобода личности,  творчества. 
В нашем учреждении – хорошо. 
Наше учреждение – лучшее,  
потому что оно – наше!

Людмила КУЛИКОВА, 
заместитель 

На одном дыхании провела 
праздник инструктор по физичес-
кой культуре Светлана Игоревна 
Дзалба. Несмотря на то,  что дети 
маленькие,  и то,  что они впервые 
выступали перед зрителями,  ме-
роприятие прошло без заминок. По 
заданию инструктора,  подражая 
животным,  они легко раскрепости-
лись,  выполнили довольно слож-
ные упражнения - асаны. Видели 
бы вы,  как они обрадовались сюр-
призу - небольшим коробочкам,  
внутри которых – «маленькие го-
рошины,  с витаминками схожие». 
Цель праздника была достигнута: 
дети увидели,  услышали,  поняли 
и с огромным желанием выполнили за-
данные упражнения. 

В игровой форме,  со стихами и пес-
нями,  ведет свои мини-уроки Светлана 
Игоревна. Под ритмические стихотворные 
строки и музыку дети легко и непринуж-
денно выполняют упражнения. Благотвор-
ное влияние на них оказывает оформле-
ние спортивного зала,  оно настраивает на 
светлое и радостное восприятие физкуль-
турных занятий. Упражняясь в лазании по 
шведской стенке,  выполняя силовые уп-
ражнения,  дети укрепляют мышцы рук и 
ног. Здесь же учатся преодолевать страх,  
и в этом им помогают картинки зверей,  
наклеенные на разных уровнях шведской 
стенки. Внизу “приземленные” животные – 
ежик,  слон; на средней высоте – медведь,  
обезьяна,  котенок; на верхней – попугай,  
филин,  сорока. 

У меня возникло желание поближе 
познакомиться со Светланой Игоревной 
Дзалба,  что я и сделала. Инструктор по 
физкультуре в числе положительных мо-
ментов отметила поддержку родителей,  
которые заинтересованы в хорошем фи-
зическом развитии своих детей. Папы и 
мамы покупают им спортивную форму,  
посещают занятия. Общими усилиями пе-
дагога и родителей достигнут желаемый 
результат занятий: отработана риторика,  
малыши раскрепощены,  с удовольствием 
выполняют упражнения,  продолжая улуч-

шать свое физическое здоровье.
Я с любопытством рассматривала 

нестандартные наглядные пособия - спор-
тивный инвентарь,  расставленный на 
полках шкафов в спортзале. Оказывается,  
умеючи можно самые обычные вещи пре-
вратить в отличные тренажеры с разными 
оздоравливающими свойствами. Ребя-
тишкам они ближе,  роднее и интереснее,  
чего не скажешь о дорогих магазинных.

Самые юные физкультурники детско-
го сада-школы «У Лукоморья» недавно 
вступили на тропу физического развития 
и оздоровления,  но благодаря стараниям 
Светланы Игоревны уже заняли призовые 
места на туристическом слете и спартаки-
аде среди образовательных учреждений 
Саяногорска. Эти славные вехи запечат-
лены в газете «Мир детства» и фотовы-
ставке,  они останутся в летописи спор-
тивных достижений детского сада-школы. 
На асфальте вокруг здания образователь-
ного учреждения летом Светлана Иго-
ревна рисует воздушные шары,  гусениц,  
разноцветные горошины для упражнений 
по прыжкам,  классики,  лабиринты,  сле-
довые и беговые дорожки... Разрабатывая 
этапы развивающих игр,  она щедро де-
лится своим опытом с коллегами.

 По мнению руководителя методичес-
кого объединения «Старт» Натальи Афа-
насьевны Степанченко,  несмотря на то,  
что детский сад-школа «У Лукоморья» 
открылся недавно,  условия для физкуль-

турно-оздоровительной ра-
боты в нем созданы. Светла-
на Игоревна - и педагог с 32-
летним стажем,  и личность 
неординарная. У нее нет 
одинаковых занятий! Стар-
ших она учит проявлять за-
боту и внимание к младшим 
деткам,  а младшие,  подтя-
гиваясь до уровня старших,  
берут с них пример.

Логопед Людмила Ива-
новна Комарова отмечает 
огромную роль физкультур-
но-оздоровительных мероп-
риятий в деле воспитания 
ребенка как личности. У 
большинства детей откло-
нения в здоровье,  есть 
среди них и педагогически 
запущенные. Занятия по 
физкультуре помогают им 
адаптироваться к окружа-
ющим условиям: гиперак-

тивные становятся спокойнее,  вялые и 
равнодушные – активнее. В сопровож-
дении стихов и музыки предлагаемые 
Светланой Игоревной физические уп-
ражнения имитируют повадки животных,  
а в итоге дети,  имеющие нарушения в 
произношении звуков,  лексике,  легко и 
непринужденно преодолевают свои про-
блемы. Ненавязчиво решается задача 
преемственности: старшие дети показы-
вают элементы движений,  произносят 
текст,  а младшие вторят им. В результа-
те поднимаются положительный эмоци-
ональный настрой и радость совместно-
го общения,  преодолеваются какие-то 
личные проблемы. Все эти задачи уме-
ет непринужденно претворить в жизнь 
Светлана Игоревна Дзалба. Жизнера-
достная и общительная,  она пропаган-
дирует здоровый образ жизни,  держит 
двери спортзала широко открытыми. Вот 
что значат неунывающий характер,  оп-
тимистичное отношение к жизни,  емко 
сформулированные в девизе инструкто-
ра по физкультуре детского сада-школы 
«У Лукоморья»:

Как хорошо на свете жить:
Друзей иметь,  детей любить, 
И людям радость приносить, 
И просто в жизни нужным быть.
Как хорошо на свете жить!

Ирина ЛАРИНА

Расскажите,  
как это произошло 
Уважаемые родители! Приглашаем 

вас к разговору на самую актуальную 
тему - здоровье детей. А именно - 

предупреждение травматизма 

Цель нашей новой рубрики - содейс-
твовать взаимопониманию между де-
тьми и родителями. Зачастую открове-
ние ребенка подсказывает маме и папе,  
какие следует принять меры,  чтобы из-
бежать травмоопасных ситуаций.

 
Возможно,  ваш ребенок в зимнее время получил 

травму. Как это произошло? Надеемся,  в вашем 
случае все обошлось более-менее благополучно 
- ребенок вновь обрел здоровье (и всем этого же-
лаем!). Однако было бы куда замечательней,  если 
бы травмы не было вовсе. Ведь «травматический 
случай» принес переживания,  страдания вам и 
ребенку! И хорошо,  если не последовало увечья,  
каких-либо последствий,  которые будут сказывать-
ся всю жизнь. Расскажите о вашем случае. Быть 
может,  это заставит других ребят задуматься об 
опасности,  которая подстерегает неосторожных. С 
наступлением весны вероятность попасть в непри-
ятную ситуацию возрастает многократно. 

Считаете,  что ваш рассказ должен быть ано-
нимным,  - мы выполним это условие (в письме 
все-таки укажите для возможного контакта ваш 
телефон или адрес). 

Заранее с благодарностью за отзывчивость 
Татьяна МЕЛЬНИКОВА, 

корреспондент «СВ»

Стиль работы «Наше учреждение - лучшее,  
потому что оно - наше»

Начальная школа-детский сад №29 «У Лукоморья»  стремится 
к гармонии ума и чувств. Здесь рады,   что все – взрослые и дети – вместе

Физкультура дошколят Как хорошо на свете жить!

Травма: личный случай

Праздники

Спортивный праздник в детском саду - не что иное,  
как обычное занятие по физкультуре

Под звуки музыки в кра-
сивой спортивной форме в 
спортзал детского сада-шко-
лы №29 «У Лукоморья» вхо-
дили самые маленькие вос-
питанники детского сада из 
группы «Солнышко». А зрите-
ли - дети старших групп,  пе-
дагоги,  представители других 
детских садов - восторженно 
приветствовали их. 

Школа-детский сад рас-
пахнула двери год назад. 
Юное учреждение образо-
вания,  молодой коллектив 
учителей и воспитателей… 
Как сплотить его,  поднять 
мастерство на более вы-
сокий профессиональный 
уровень? Как сохранить и 
укрепить благоприятный 
морально-психологический 
климат,  чтобы работа при-
носила людям радость и 
удовлетворение? При под-
держке старшего воспита-
теля Майи Можевикиной и 
меня,  заместителя директо-
ра по учебно-воспитатель-
ной работе,  эти вопросы 
успешно решает директор 
нашего учреждения Галина 
Соколова. Она всегда пом-
нит: творчество – высшее 
призвание человека.



Происшествия
В Международный женский день 8 

Марта в Саяногорске было зарегист-
рировано четыре обращения граждан 
о кражах личного имущества. В дежур-
ную часть поступило 21 сообщение о 
скандалах. Пять горожан обратились в 
больницу с побоями разной тяжести. По 
всем случаям проводится проверка.

Подвела доверчивость
Молодой саяногорец в одночасье ли-

шился более полумиллиона рублей.
В гости к нему пришел давний друг со своей 

девушкой. Компания отметила встречу. Затем 
хозяин проводил молодую пару,  а сам отпра-
вился на свидание. Находясь в гостях у девушки,  
получил SMS-сообщение,  что с его банковской 
карты снято 10 тыс. руб. Спустя какое-то время 
пришло второе подобное сообщение,  а потом 
еще и еще. Он подумал,  что в банковской про-
грамме произошел технический сбой. Но когда 
поступило SMS-сообщение,  что на его счету ос-
талось всего 70 тыс. руб.,  он пошел домой.

В квартире обнаружил пропажу барсетки,  в 
которой находились документы,  70 тыс. руб. и 
две банковские карты. Всего на телефон вла-
дельца в тот вечер пришло 46 SMS-уведом-
лений о снятии с банковской карты по 10 тыс. 
руб. В общей сложности ущерб пострадавшего 
составил 530 тыс. руб.

Возбуждено уголовное дело.
Светлана СОЛОМЕИНА,  

инспектор по связям 
со СМИ ОВД г. Саяногорска
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Преимущество из рассмотренных (15 
дел в 2007-ом,  24 - в 2008 году) составляют 
уголовные дела о преступлениях,  связан-
ных со злостным уклонением родителей от 
уплаты по решению суда средств на содер-
жание несовершеннолетних детей.  Нередко 
встречаются и случаи привлечения к уголов-
ной ответственности родителей,  которые 
позволяют себе воспитывать своих чад руко-
прикладством. В судебных заседаниях такие 
горе-родители объясняют свое поведение 
непослушанием детей; поясняют,  что бьют 
ребенка в целях воспитания. Суд,  как пра-

вило, с учетом мнения несовершеннолетне-
го и законного представителя (чаще всего 
в качестве его выступают вторые родители 
либо представители органа опеки и попечи-
тельства), прекращает уголовное преследо-
вание за примирением сторон,  поскольку 
законодателем деяние,  предусмотренное ч. 
1 ст.116 УК РФ,  относится к преступлениям 
небольшой тяжести. Однако следует отме-
тить,  что семья,  в которой единожды слу-
чился подобный инцидент,  уже состоит на 
всевозможных учетах.

В практике рассмотрения судом уголов-
ных дел имеются и редко встречающиеся 
составы преступлений. Так,  в прошлом году 
Саяногорский городской суд осудил гр. Ш. по 
ч.2 ст. 151 УК РФ - вовлечение несовершен-
нолетнего в систематическое употребление 
спиртных напитков. Гражданин Ш. осознавал,  
что его сын не достиг совершеннолетнего 
возраста,  но якобы для поднятия авторитета 
в его глазах покупал и распивал с ним спирт-
ные напитки. Это привело к развитию у несо-
вершеннолетнего хронического алкоголизма. 
Надо заметить,  что данный гражданин уже 
был осужден к условной мере наказания за 

вовлечение сына в совершение кражи груп-
пой лиц по предварительному сговору с не-
законным проникновением в помещение. Как 
показали собранные по делу доказательства,  
предыдущий суд не послужил для Ш. уроком. 
Поэтому в данном случае принято единствен-
но возможное решение – назначено наказа-
ние в виде лишения свободы в исправитель-
ном учреждении. 

Елена МИНЧУК, 
помощник прокурора г. Саяногорска

Саяногорский городской суд и 
мировые судьи судебных учас-
тков в границах г. Саяногорска 
за 2007-2008 годы рассмотрели 
54 уголовных дела,  возбужден-
ных в отношении родителей,  
законных представителей и со-
трудников образовательных уч-
реждений,  где потерпевшими 
признаны несовершеннолетние 
и малолетние дети.

Саяногорский межрайонный 
отдел следственного управления 
Следственного комитета при про-
куратуре РФ по РХ провел провер-
ку по жалобе 31-летней продавщи-
цы магазина. Женщина заявила о 
том,  что сотрудники милиции не-
законно поместили ее в медицинс-
кий вытрезвитель.

Инцидент произошел 2 марта. В тот 
день сотрудники одного из саяногорских 
супермаркетов отметили Международ-
ный женский праздник на природе. После 
корпоративной вечеринки банкет продол-
жился в квартире одной из продавщиц. 
Спустя какое-то время (после 23 часов) 
хозяйка вышла проводить свою подругу. 
Пока девушки ждали такси,  к дому подъ-
ехал милицейский патруль. 

Как стало известно из материалов 
расследования,  обе гражданки на тот 
момент находились в состоянии силь-
ного алкогольного опьянения,  поэтому 
их забрали в вытрезвитель. Там одна из 
девушек повела себя очень агрессивно,  
оказав сотрудникам заведения неповино-
вение. Нетрезвую продавщицу принуди-
тельно раздели и поместили в изолиро-

ванное помещение,  но она продолжала 
шуметь,  громко кричала,  пинала дверь,  
требуя,  чтобы ее отпустили. 

Под утро, так и не успокоившись,  де-
вушка вышибла дверь помещения,  в ко-
тором находилась и без проблем покину-
ла вытрезвитель. Сотрудники заведения,  
сидя в служебном кабинете,  побега кли-
ентки не заметили. На улице беглянка (она 
была в одеяле и тапочках) поймала такси 
и уехала домой. Позже она обратилась 
в прокуратуру с жалобой на сотрудников 
милиции,  забравших ее в вытрезвитель. 

По итогам проверки,  проведенной Са-
яногорским межрайонным отделом следс-
твенного управления Следственного коми-
тета при прокуратуре РФ по РХ,  вынесено 
постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела «за отсутствием соста-
ва преступления». Действия сотрудников 
ДПС  признаны законными.

Между тем,  как нам стало известно,  
сотрудники специализированного заве-
дения были наказаны в дисциплинарном 
порядке.

Кстати,  казенные тапочки и одеяло 
продавщица выбросила с балкона своей 
квартиры. Наутро имущество вытрезви-
теля подобрали его сотрудники. 

ИА «Хакасия»

Уголовная ответственность

Напутствие в жизнь рукоприкладством
За последние два года в места лишения свободы за преступления, 

 совершенные в отношении несовершеннолетних,  направлено восемь лиц

Обзор за неделю
Уголовное судопроизводство

За минувшую неделю рассмотрено       
16 уголовных дел в отношении 21 лица. 

В отношении  трех лиц в связи с тем,  что 
они впервые совершили преступления не-
большой тяжести,  ранее не судимы,  дело  
прекращено в соответствии со ст. 25 УПК РФ 
за примирением с потерпевшим.

К 11-ти осужденным к лишению свободы в 
связи с тем,  что они ранее не привлекались к 
уголовной ответственности,  а также  учитывая 
их личности,  совокупность смягчающих вину 
обстоятельств,  была применена ст. 73 УК РФ – 
условное осуждение,  установлен испытатель-
ный срок,  возложены обязанности,  в случае 
неисполнения которых условное осуждение 
может быть отменено и назначено реальное 
наказание. К пятерым осужденным за совер-
шение кражи,  разбоя,  незаконное приобрете-
ние и хранение наркотических средств в особо 
крупном размере, умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью в период непогашен-
ной судимости по предыдущим приговорам  
применено наказание в виде лишения свобо-
ды. К одному осужденному за незаконный сбыт 
наркотических средств, учитывая большую 
общественную опасность совершенного пре-
ступления,  при назначении судом наказания в 
виде лишения свободы учитывались личность 
осужденного,  наличие смягчающих и отягчаю-
щих вину обстоятельств. Одному осужденному 
за совершение кражи применено наказание в 
виде 200 часов обязательных работ.

Рассмотрено семь материалов по заявле-
нию прокурора о взыскании с осужденных про-
цессуальных издержек,  понесенных в связи 
с оплатой адвоката. Все заявления удовлет-
ворены. Рассмотрен материал по представ-
лению уголовно-исполнительной инспекции. 
Осужденному в связи с нарушениями обя-
занностей,  возложенных на него приговором 
суда,  при условном осуждении к лишению 
свободы был продлен испытательный срок и 
возложена дополнительная обязанность тру-
доустроиться в течение месяца.

В порядке ст. 125 УПК РФ рассмотрено 
три жалобы. Одна - на постановление следо-
вателя об отказе в возбуждении уголовного 
дела - удовлетворена. Две - на бездействие 
прокурора г. Саяногорска и на постановление 
следователя об отказе в удовлетворении хо-
датайства - оставлены без удовлетворения в 
связи с тем,  что действия должностных лиц 
были признаны законными и обоснованными.

Рассмотрен материал по представлению 
начальника МОБ ОВД по г. Саяногорску о на-
правлении несовершеннолетнего в ЦВСНП. 
Представление удовлетворено,  поскольку не-
совершеннолетний после прекращения в отно-
шении него уголовного дела повторно совер-
шил противоправный проступок,  связанный с 
незаконным оборотом наркотических средств.

Кроме того,  рассмотрен материал по пос-
тановлению следователя в отношении не-
совершеннолетнего о применении к нему 
меры воспитательного воздействия в связи с 
прекращением в отношении него уголовного 
дела по факту совершения кражи. Ходатайс-
тво удовлетворено. 

Пресс-служба 
Саяногорского городского суда

Подробности

Линия электропередачи 1150 кВ «Ал-
тай - Экибастуз»,  протяженность кото-
рой в зоне ответственности МЭС Сибири 
составляет порядка 372 км,  была вве-
дена в эксплуатацию в 1988 году. Обес-
печивая связь между энергосистемами 
Сибири и Казахстана,  она имеет для 
Единой национальной электрической 
сети стратегическое значение. Возник-
новение нештатной ситуации на данной 
линии угрожает надежности электро-
снабжения не только Алтайского края,  
по территории которого проходит линия,  
но также Кемеровской области и Красно-
ярского края. Общая численность насе-

ления в этих регионах превышает 8 млн 
человек. 

В числе доказательств по данному 
делу были использованы фотографии 
металлоконструкций с изображением 
индивидуальной заводской маркировки,  
представленные сотрудниками группы 
безопасности филиала ОАО «ФСК ЕЭС» 
- МЭС Сибири. Элементы энергообору-
дования были обнаружены на пункте 
приема металлолома в селе Волчиха. В 
ходе следствия житель села,  сдавший 
их в металлолом,  признался в краже. 
Фотоснимки помогли определить,  что 
элементы принадлежат именно линии 
электропередачи 1150 кВ «Алтай - Эки-
бастуз». 

Сбор фотографий с изображением 
индивидуальной заводской маркиров-
ки уголков опор линий электропереда-
чи,  находящихся в зоне обслуживания 
МЭС Сибири,  начался в прошлом году 
по инициативе группы безопасности фи-
лиала. Собранные фотоснимки были пе-
реданы в региональные отделения внут-
ренних дел. Всего несколько месяцев 
спустя в Шилкинском районе Забайкаль-

ского края работники милиции задержа-
ли грузовой автомобиль,  перевозивший 
элементы опор линий электропередачи. 
Благодаря использованию фотографий, 
удалось доказать принадлежность ме-
таллоконструкций линиям электропере-
дачи МЭС Сибири. Преступники понес-
ли ответственность по всей строгости 
закона.

Кража элементов энергооборудо-
вания и приведение в негодность объ-
ектов электроэнергетики – серьезные 
уголовные преступления, которые, в 
соответствии с Уголовным кодексом РФ, 
караются лишением свободы на срок 
до десяти лет,  штрафом до миллиона 
рублей. Процент раскрываемости таких 
преступлений стабильно растет. Суды 
выносят жесткие обвинительные приго-
воры и карают преступников. По иници-
ативе энергетиков вопросы сохранности 
оборудования электросетевых объектов 
и надежности электроснабжения регу-
лярно рассматриваются на заседаниях 
Антитеррористических комиссий субъ-
ектов Российской Федерации.

Преступление и наказание За кражу энергооборудования - 
два года тюрьмыК двум годам и семи месяцам 

лишения свободы приговорен 
житель Алтайского края Федор 
Синкин. Летом прошлого года он 
совершил хищение металличес-
ких элементов опор линии элект-
ропередачи 1150 кВ «Алтай - Эки-
бастуз». 21-летнего преступника 
удалось задержать в результате 
оперативно-поисковых мероприя-
тий,  проведенных сотрудниками 
отдела внутренних дел Волчихин-
ского района Алтайского края.

Сбежала из вытрезвителя в тапочках

Сбил 
беременную женщину

На регулируемом пешеходном пере-
ходе по улице Пионерской водитель 
ВАЗ-21074 сбил пешехода.

Две молодые женщины,  одна из которых бе-
ременна,  у другой - малыш в коляске,  подошли 
к пешеходному переходу со стороны дома №41 
Заводского микрорайона. Дождавшись зелено-
го сигнала светофора и убедившись,  что авто-
мобили остановились, они направились через 
дорогу. Пройдя буквально метр пути,   увидели,  
как на них слева движется машина. Женщина с 
коляской  успела отскочить, а другая осталась 
на проезжей части. 

После случившегося водитель - молодой 
человек 1987 года рождения,  манипулируя ав-
томобилем в попытке остановиться,  въехал в 
бетонную тумбу,  расположенную на краю троту-
ара. Причину случившегося водитель и его пас-
сажиры объяснили скользкой дорогой. Постра-
давшую медики осмотрели и отпустили домой. 

Татьяна НАДЫМОВА 

Эх,  дороги...
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ОВНЫ У вас сильное стрем-
ление к отдыху, что порой порождает 
безответственное поведение, желание 
переложить ответственность за свои 

поступки на чужие плечи. Помните, что отклады-
вать решение актуальных проблем очень опасно.

БЛИЗНЕЦЫ Основные професси-
ональные проблемы Близнецов порож-
дены чрезмерной прямолинейностью, 
которая свойственна представителям 
данного знака. Вспомните, что вы от 

природы наделены завидными дипломатическими 
способностями.

ТЕЛЬЦЫ Эта неделя связана с 
обретением внутренней свободы, появ-
лением новых интересов. Открытость 
для всего нового положительно скажет-

ся на профессиональной деятельности и вашей 
дальнейшей жизни в целом. Хорошо пройдут де-
ловые встречи.

РАКИ Неделя обещает быть весь-
ма сложной с профессиональной точки 
зрения. В это время многим Ракам будет 
сложно найти общий язык с коллегами, 

договориться с руководством. Кроме того, растет 
интерес к личным делам – карьера же отходит на 
второй план, что наверняка будет замечено.

ЛЬВЫ Первоочередная задача 
Львов – выбрать наиболее важные цели 
и сосредоточиться на их достижении. 
Как только вы поймете, чего хотите, 

дела пойдут на лад. Возможны позитивные пере-
мены в профессиональной сфере, заманчивые 
предложения. 

ДЕВЫ Начало недели – время зна-
чительных перемен в профессиональной 
сфере. В это время можно вернуться к 
старым проектам, восстановить сотруд-

ничество с прежними партнерами - все это будет 
способствовать дальнейшему росту, расширению 

ваших возможностей. 

ВЕСЫ На этой неделе Весы бу-
дут волноваться из-за любого пус-
тяка и терять душевное равновесие 
безо всяких на то причин. Склады-

вается не самая благоприятная ситуация для 
активных действий, в особенности – в профес-
сиональной сфере. 

СКОРПИОНЫ События недели 
весьма разнообразны, и не раз они за-
ставят вас беспокоиться и тревожиться. 
Прислушивайтесь к своей интуиции и не 

пренебрегайте дополнительными мерами предосто-
рожности. Важно следить за своим имуществом, пос-
кольку существует опасность лишиться его.

СТРЕЛЬЦЫ Неделя будет благо-
приятной для деловых контактов, скла-
дываются благоприятные обстоятель-
ства для общения, заключения сделок 

и договоров. Однако следует иметь в виду, что 
проведение коммерческих операций, требующих 
значительных капиталовложений, нежелательно. 

КОЗЕРОГИ Эта неделя будет 
удачной. Возможно получение выгод-
ных предложений, заключение много-
обещающих сделок. Решение семей-

ных проблем потребует такта и терпения; дамы-
Козероги должны быть очень внимательны к 
близким людям. 

ВОДОЛЕИ Удачный и плодотвор-
ный период. В это время можно найти 
выход из многих сложных ситуаций, ре-
шить финансовые проблемы. Не всегда 

легко дать правильную оценку происходящему. 
Вам следует отгородиться от суеты и прислушать-
ся к собственной интуиции.

РЫБЫ На этой неделе Рыбы мо-
гут столкнуться с серьезными финансо-
выми затруднениями. Наберитесь тер-
пения и займите выжидательную пози-

цию: на вашем пути к цели могут возникнуть весь-
ма серьезные преграды. Следует также помнить о 
том, что на этой неделе ваше самочувствие может 
ухудшиться, поэтому стоит поберечь себя.

По горизонтали: Судоку, 
Самум, Угроза, Ванушка, Дели, 
Строгач, Финик, Никсон, Кола, 
Негатив, Кепи, Рика, Евгений.

По вертикали: Уксус, Нэцкэ, 
Гулаг, Тени, Овсов, Опасение, За-
бег, Руслан, Афон, Удачи, Каре, 
Бомарше, Никотин, Клещи, Лики, 
Самурай, Каравай.

  С 23 по 29 марта

ГОРОСКОП

14 МАРТА
Диско-программа для молодежи 

и подростков. К/з «Русь». Начало в 
21.00.

15 МАРТА
Мультфильмы. К/з «Русь». Нача-

ло в 16.00. 
19 МАРТА

Перекресток времен. Интеллекту-
альная игра для учащихся 6-7 клас-
сов «Чудеса Хакасии». ДК «Энерге-
тик». Начало в 18.00. 

Спектакли театра юного зрите-
ля г. Красноярска: «Заколдован-
ное сердце» (для детей). Начало в 
14.00; «Все нагло врут» (для взрос-
лых). Начало в 19.00. ДК «Визит». 

20 МАРТА
Открытие выставки живописи и 

графики Светланы и Андрея Рукосу-
евых. Краеведческий музей. Начало 
в 14.00. 

21 МАРТА
День отдыха детей и родителей 

«Счастливый рейс». ДК «Энерге-
тик». Начало в 12.00. 

Программа «Для вас, друзья» 
к 20-летию строительной фирмы 
«Триада». ДК «Визит». Начало в 
17.00.

23 МАРТА
Ярмарка вакансий для выпускни-

ков. Саяногорский политехнический 
техникум. Начало в 10.00.   

27 МАРТА
Студенческий фестиваль «Ве-

сенняя капель». ДК «Визит». Нача-
ло в 18.00.   

   Что? Где? Когда?

Однажды в раннее осеннее утро мы 
с Колькой Кузнецовым пошли в школу. 
От нашего хутора до нее было примерно 
три километра. 

 Путь нам преграждала маленькая 
речушка шириной местами до пяти 
метров. В самом узком ее месте лежа-
ло круглое бревно, по которому в 
сухую погоду можно было перейти 
без затруднений. На тот момент 
бревно уже покрылось инеем, и у 
берегов вода заледенела. Колька 
был хитрый, а я - прямой и смелый. 
Он придумал спор: кто без помощи 
палки перейдет – тому достанется 
право любить Маню Паренову (са-
мую красивую одноклассницу). Я и 
клюнул на его подвох. 

Примерно на середине бревна 
поскользнулся и оказался в воде, 
но успел обнять его руками, а по-
том и ногами. Обдирая ладони о 
заледенелый иней, перебрался 
на другой берег. А Колька (друг 
называется!) покатывался со сме-
ху. Потом часто напоминал мне: 
«Помнишь, как ты лапти сушил?». 
Он рос в более зажиточной семье. 
Его отец был мастером многих ре-
месел. Я же до третьего класса хо-
дил в школу в веревочных лаптях.         

Директор школы жил в при-
стройке к ней. Его экономка, она же 
уборщица и истопник школы, ахну-
ла, когда увидела меня трясущим-
ся от холода. Завела в пристройку, 
где была ее комната, уложила в теплую 
постель, высушила все мои тряпки и 
лапти. Домой я вернулся как ни в чем 
не бывало. Колька дома растрепал про 
«ЧП». Его отец рассказал моему, и мой 
отец прозвал меня «капитаном». 

Колька на этом не успокоился. Го-

ворит: «Ты проиграл, значит, Маньки 
не касайся. Но я тебе, как другу, сове-
тую задружить с Катькой Минченковой, 
которая учится в третьем классе». И 
показал мне ее. Она тоже была краси-
вая. Я сказал, что не знаю, как к ней 
подойти. И Колька снова «помог».  «Я, 

- говорит, - видел у брата твоего новую 
пачку цветных карандашей. Ты их ста-
щи и подари Катьке». Что не сделаешь 
ради большой любви? 

Мой брат учился в четвертом 
классе. Наши классы разделял про-
ход между партами. Во время пере-

мены я умыкнул у Кости карандаши. 
С Колькой вместе отправились от-
нести их. Я  положил «подарок» на 
колени любимой. Костя быстро об-
наружил пропажу и учинил распра-
ву. Для меня было больнее всего то, 
что он пошел и отобрал у Кати мой 

подарок. Ох, и долго я переживал 
эту злосчастную любовь! 

Вот такой был у меня друг Коль-
ка. Он стал военным в звании ка-
питана, работал в Смоленске в 
горвоенкомате. На Маньке он не 
женился. 

Со Смоленщины родители меня 
увезли в 1939 году, четвертый класс 
окончил уже в Сибири. Капитана из 
меня не получилось, хотя на отваж-
ные поступки был горазд. Однажды 
пошел с ребятишками  купаться на 
речку Жереспея, приток Днепра. 
День был жаркий. Все пацаны пе-
реплыли туда и обратно. Рискнул и 
я. До берега оставалось метра пол-
тора-два. Меня закрутил водоворот 
и понес по течению, но уже под во-
дой. На мое счастье, на берегу умы-
вался дедушка. Он выловил меня и 
переплавил на берег. Я отлежался 
на песке и решил повторить «под-
виг». Результат тот же, только на-
казание от дедушки построже. Про-
бую третий раз – уже хватался за 
противоположный берег, но снова 
понесло. Тут дедушка не торопился 
меня спасать, только сопровождал. 

И только когда я досыта нахлебался, 
вытащил, выкачал из меня воду, а по-
том накрутил мне уши и хорошенько 
отхлестал по попе. После этого я долго 
не «капитанил». 

Иван МАЛАШНЕВ

На конкурс “Однажды”

Как я лапти сушил...
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Цена свободная

Спасающий жизнь и сохраняющий здоровье

здоровья
мулетА

В одной из больниц в от-
делении онкологии произошел 
случай, оставшийся загадкой 
для врачей. В недоумении они 
наблюдали, как один очень 
пожилой пациент, уже давно 
не встававший с постели и 
находившийся на последней 
стадии заболевания, однажды 
утром «повернулся к жизни». 
Он перестал кричать от боли, 
начал нормально питаться и 
даже стал самостоятельно вы-
ходить на прогулку.

Что же произошло и какое чудо 
поставило человека на ноги? На-
кануне этого знаменательного 
дня вечером к больному пришла 
жена, прикрепила ему на грудь 
маленький непонятный кругля-
шок. С этого все и началось - вра-
чи недоумевали, больной и его 
родственники радовались исце-
лению. А чудодейственный диск, 
который помог избежать, каза-
лось бы, неизбежного, называется 
«Биоактиватор». Оказывается, не 
имеющий на сегодняшний день 
аналогов прибор был изобретен 
более 20-ти лет назад и прекрас-
но себя зарекомендовал.

Тысячи людей с помощью 
«Биоактиватора» справились со 
своими недугами. Это остеохон-
дроз и радикулит, холецистит и 
почечнокаменная болезнь, рас-
стройство щитовидной железы 
и большое количество случаев 
онкологических заболеваний. 

Высокоэффективен «Биоак-
тиватор» при устранении сер-
дечно-сосудистых заболеваний. 
Случалось, он помогал и боль-
ным рассеянным склерозом, 
хотя это заболевание считается 
неизлечимым. В накопленной 
практике есть все - от ангины до 
инсульта. Автором удивитель-

ного изобретения стала группа 
ученых, один из которых - руко-
водитель отдела лабораторных 
испытаний биопрепаратов Цен-

тра информационных техноло-
гий города Москвы Владимир 
Александрович КУЗНЕЦОВ - от-
вечает на вопросы.

- Владимир Александрович, 
что представляет собой «Био-
активатор»?

- «Биоактиватор» (нормали-
затор энергоинформационного 
обмена) - это принципиально 
новый биоэнергетический при-

бор. Попросту - это аккумулятор 
биологической энергии, состоя-
щий более чем из 100 тщатель-
но подобранных биологически 
активных веществ, проходящих 
в процессе изготовления мно-
гоступенчатую сложнейшую об-
работку. Корректирует биополе, 
если оно нарушено. Заряжается, 
используя энергию патологичес-
кого процесса и отдает его орга-
низму при недостатке. Таким об-
разом, поддерживается баланс 
энергетической зоны, которую 
контролирует «Биоактиватор». 
Эффективность «Биоактивато-
ра» подтверждена:

- научно-клиническими 
испытаниями Всероссийского 
Центра медицины катастроф 
«Защита» Минздрава РФ;

- н ау ч н о - к л ин и ч е с ки ми 
испытаниями Академии меди-
цинских наук Украины, Инсти-
тута нейрохирургии им. акаде-
мика А.П. Ромоданова;

- клиническими испытаниями 
ГУ НИИ неврологии, нейрохи-
рургии и физиотерапии Минис-
терства здравоохранения рес-
публики Беларусь и другими.

В отличие от лекарственной 
терапии, «Биоактиватор» не вы-
зывает побочных явлений и аб-
солютно безвреден для организ-
ма. Но если используются силь-
ные психотропные препараты, 
одновременно «Биоактиватор» 
лучше не применять, т.к. один 
сглаживает эффект другого.

- А как пользоваться «Био-
активатором»?

- Просто приложить к больно-
му месту. Для крепления мож-
но использовать кожаный ме-
шочек, нить, лейкопластырь. 
Крепить на тело необязательно  
- «Биоактиватор» действует и 
через одежду.

- В каких еще случаях можно 
использовать «Биоактиватор»?

- Он помогает при беспло-
дии, сексуальных расстройс-
твах, облегчает страдания при 
ожогах, помогает восстано-
виться в послеоперационный 
период. Все перечислить прос-
то невозможно.

- А можно ли носить его здо-
ровым людям?

- Не только можно. Явления 
привыкания он не вызывает, 
зато заметно повышает имму-
нитет и выносливость. Если 
носить его на уровне солнеч-
ного сплетения, то он предох-
раняет от стрессов и психи-
ческих перегрузок.

- А какова статистика поло-
жительного применения?

- Положительный результат 
достигается в 90-95% случаев.

- Не является ли «Биоакти-
ватор» высокоэффективным 
только для тех, кто в него ве-
рит, не самовнушение ли это?

- Это интересный вопрос. 
Конечно, фактор веры - мощ-
ный катализатор, но есть много 

примеров, когда «Биоактива-
тор» применялся для людей, 
находившихся без сознания, и 
приборы объективно регистри-
ровали положительные измене-
ния в организме.

- А как случаи сглаза?
- Сглаз, порча и т.п. имеют 

ту же природу, то есть дефор-
мацию организма. Положите 
«Биоактиватор» под матрац или 
подушку ребенка, и он будет на-
дежно защищен от всего.

- Как быстро проявляется 
результат?

- От нескольких минут до 
нескольких месяцев. Тут все 
зависит от индивидуальных 
свойств организма, степени за-
болевания и множества других 
факторов. Одновременное ис-
пользование нескольких «Био-
активаторов» усиливает поло-
жительный эффект. Это я прове-
рил на себе. Был сбит машиной 
и, отказавшись от больницы, 
восстанавливался после тяже-
лой травмы только с помощью 
«Биоактиватора». Восстанов-
ление прошло в несколько раз 
быстрее и полностью. И, что 
удивительно, я заметил, что 
после этого значительно повыси-
лась работоспособность.

- Владимир Александрович, 
в каких еще целях можно при-
менять «Биоактиватор»?

- Вода становится целеб-
ной, если стакан поставить на 
«Биоактиватор». Рядом с ним 
увеличивается срок хранения 
домашних заготовок. Заинтере-
совались им и виноделы - после 
обработки прибором увеличива-
ется сохранность вина и меня-
ется букет в лучшую сторону. В 
принципе, «Биоактиватор» дейс-
твует на биологический объект. 
У него большое будущее, и ког-
да-нибудь каждый человек бу-
дет иметь его при себе.

Срок полезного действия 
- не менее семи лет.

Мне 75 лет. Прикла-
дываю биоактиватор к 
больному месту, и боль 
проходит. Пользуюсь 
им в течение четырех 
лет. Советую всем при-
обрести, особенно по-
могает при боли в сус-
тавах.

З.А. Дадыкина, 
г . Ш е л е х о в , 
Иркутская обл.

Я пользуюсь биоактива-
тором шесть лет, имею 
массу хронических забо-
леваний: гастрит с сек-
реторной недостаточ-
ностью, пиелонефрит, 
панкреаmum, гепатит, 
мигрень, тонзиллит. Кон-
кретно не могу сказать 
о его действии, но чувс-
твую себя абсолютно 
здоровой.

Т.М. Загибалова, 
г. Братск, Иркутс-
кая обл.

Биоактиватор является незаменимым помощ-
ником в моей жизни последние семь лет. В тече-
ние 10-ти минут снимает боль в любом месте ор-
ганизма. Беру его в поездки на дачу, на рыбалку. 
Биоактиватор снижает давление, помогает при 
простудных заболеваниях. При травмах помога-
ет в течение 15-20 дней. Рекомендую актива-
тор всем своим друзьям и знакомым.

В.В. Назаров, г. Черногорск, 
Республика Хакасия

Моему сыну 7 лет, он страдает от дисбактериоза уже 4 
года. Лечились лактобактериями и бифидобактериями. Как 
и все дети, он часто болел простудными заболеваниями, ко-
торые лечатся при помощи антибиотиков, разрушающих 
кишечную флору. При обострении дисбактериоза у сына мне 
посоветовали приобрести «Биоактиватор».  Спасибо тем, 
кто его изобрел. Вот уже около 2-х лет как мы забыли 
не только о дисбактериозе, но и о простуде. Обратила 
внимание, что мой сын стал хорошо есть, стал более 
усидчив и спокоен.

И.А. Ткаченко, г. Уфа

Я пользовалась био-
активатором более 
семи лет. Носила его 
постоянно. Справа в 
боку боль прошла, пе-
рестал болеть желу-
док, общее состояние 
улучшилось. Сегодня я 
купила уже третий 
биоактиватор.

 Г.И. Козлова,     
г. Ангарск,     
Иркутская обл.

Я пользовалась био-
активатором два года, 
мне он хорошо помогал 
от многих заболеваний 
(болела рука, почка, был 
насморк), после приме-
нения биоактиватора 
болезни проходили без 
применения других 
лекарств.
А.П. Чернявская, 
г. Красноярск.

ЭТО ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЕ ОТКРЫТИЕ
Достаточно приложить его к больному месту, как это делаю я, и вы по-

чувствуете облегчение.
Армен Джигарханян

Перед применением необходимо ознакомиться с инструкцией или получить консультацию специалиста

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ г. Саяногорска! ТОЛЬКО 22 
МАРТА С 13 ДО 14 ЧАСОВ В ДК «ВИЗИТ» СОСТОИТСЯ 

ВЫСТАВКА-ПРОДАЖА «БИОАКТИВАТОРА».
Цена - 660 рублей. Инвалидам и пенсионерам - скидка 5%.
Остерегайтесь подделок!  Голограмма, которая находится на 

приборе, гарантирует качество. Заказы и письма принимаются 
по адресу: г. Краснодар, а/я 3959, Крепс М.С.

Свидетельство АОО № 327537 от 15.02.2002. Заключение ДСЕЕ № 05.03.02.03/19662 от 19.04.2007 г.
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